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Строить быстро, дешево, добротно

НА ПЛОЩАДКАХ 
ЦАРИТ ТИШИНА

Томский район. 17 коров
ников и 9 телятников здесь 
должны вступить в строй 
до конца года. В их числе 
три животноводческих ком
плекса — в деревнях Кар
бышеве, Калтай и Кузовле- 
во. Срок окончания строи
тельства — 1 октября. До
рог каждый час, а не начал
ся ли счет потерянным 
Дням?

На окраине Кузовлева 
глядят подслеповатыми 
оконцами старые коровни
ки. Глядят в чистое поле, 
где две вешки, оставленные 
проектировщиками, напоми
нают о будущей ферме. 
Бульдозер, направленный 
для расчистки площадки, 
исчез, не доехав до дерев
ни. В январе-феврале здесь 
не сделано ничего.

В рощице около Калтая 
немногим веселее. Запоро
шенная снегом дорога ведет 
к площадке комплекса, на 
которой уже побывали ра
ботники «Томскжилстроя». 
Они привезли сюда 9 плит 
перекрытий, сложили и х , 
стопкой, огляделись и 
больше не появлялись.

Гораздо больше обжита 
площадка у старой Карбы-' 
шевской фермы. Свыше 60 
блоков-оснований для ко
лонн высятся горой. И хотя 
работников ■ •"«Томскпрбм-

строя» тут также не видно, 
чувствуется, что они 
крепче, чем их коллеги, 
помнят о Своем комплексе. ■

Однако практически н!а 
всех площадках сегодня ца
рит тишина. Ее пока не 
осмеливаются по-настояще
му нарушить руководители 
генподрядных организаций. 
Животноводы Карбышева, 
Калтая й Кузовлева пока 
еще не верят, что к следую
щей зиме появятся новые 
коровники и телятники. Й 
поверить трудно, когда ви
дишь чистое поле или не
сколько железобетонных 
конструкций на месте буду
щих строек. Почему же за 
два месяца сделано так ма
ло, а если говорить точнее, 
ничего не сделано на всех 
трех комплексах?

На каждом из них пред
стоит освоить около 600 ты
сяч рублей — объемы ра
бот достаточно велики., Срок 
выполнения был установлен 
конкретньШ и весьм:а жест
кий. Заметим:  ̂при полном 
согласии руководителей тре
стов. В силы их коллекти
вов верили, и никто не при
зывал тратить эти силы на 
сооружение фундаментов в 
зимних условиях. Предстоя
ла большая подготовитель- 

,ная работа, которой хватило 
бы до теплых дней.

Посмотрим, как она шла 
и идет. Проектировщики 
Томского отделения 'инсти
тута «Сибгипросельх'оз- 
строй» ,ПОД : руководством 
с. А. Андержанова' в пре
дельно сжатые сроки подго-■ 
товили проектно-сметную 
документацию. Если проек-■ 
тировщйкам: -, .Не, хватало 
времени — они . трудились 
по субботам и воскресеньям. 
По рассчитанному и ■ напрй- 
женнбму графику они в ер- 
редине февраля выдали до
кументацию.

Но еще гораздо раньше в 
строительные, тресты посту
пили спецификации матери
алов, необходимь1х для жи
вотноводческих комплексов. 
На этой основе должны бы
ли появиться планы меро
приятий, в частности, по за
возке материалов на пло- 

• щадки. Таких планов-графй- 
, ков — увы! — невозможно 
обнаружить ни на столах уп
равляющих трестами, ни, в 
производственно - техниче

ских отделах, ни в трестов
ских управлениях техниче
ской комплектации. Таких; 
планов не появилось к кон
цу февраля, хотя также был 
контрольный срок их выда
чи — 1 февраля. Отсутст
вие четких, и стро£их_ _.пла,-, 
нов-графйков выз'вало вя

лость и раскачку во всех 
подразделениях трестов 

«Томскпромстрой» и
«Томскжилстрой», ответст
венных за обеспечение ком
плексов материалами.

Эта вялость выразилась 
в попытках «отфутболить* 
судьбу комплексов к кол
лективу ОПеМ, которому 
отданы заказы на изготов
ление железобетонных кон
струкций. В производствен
но-технических отделах обо
их трестов считают, что все 
зависит от ОЙСМ,' а «мощ
ность его заводов‘невелика; 
поэтому...» 'Многоточием-
кончаются рассуждений
строителей. Оно расшифро
вывается очень просто! 
нужно 'ждать. Насколько' 
оправдана такая- пассивнаИ 
позиция? , '
. 'Для возведении- этих -жи- 

' вотноводчееких ферм'' тре- 
-буют'ся' не "только железобе
тонные, конструкции, Ссыл- 
ки на ОПеМ нужны строи
телям, , чтобы прикрыть .соб
ственную пассивность. - -.Вбйь ;; 
вывозку,̂  гравия; нирпича; 
пенобетона ■ и-'.другйх , мате-'; 
риалов мбденб врстй, н е , 
оглядыйаясь'на ОПСМ. Ни-"- 
,чтЬ; этому не мешает.Л Тран
спорт есть. Материалы — 
тоже. Да и заводы стройин
дустрии могут выдать неко
торые железобетонные из
делия по первому требовав' 
нию. . , ■
. Подобные требования нб 
поступают. Значит,. строите-,, 
ллм '■нужна прежде всего' 
требовательность к самим 
себе. И если ее не хватает, 
должны были вмещаться ! 
партийные организации тре
стов. Они, к сожалению, еще 
не.взяЛи под свой контроль 
судьбу атих строек. ' Поэто
му бы® потерян полностью

строителей, ос'ббёййб'""' 'на'"

калтайском и карбышев- 
ском комплексах, дорога к 
которым лежит через Томь. 
В «Томскпромстрое» И 
«Томскжилстрое» надеются 
на мартовские морозы. 
Предположим, согрешив пе
ред истиной, что они будут 
крепче февральских. Но где 
гарантии, что в марте дело 
на стройках пойдет успеш
нее?, Ведь графиков вывозки 
материалов в трестах по- 
прежнему нет., И.не будет 
никаких оправданий, когда 
грузы придется доставлять 
на баржах или ждать пон- 

. тонного моста.
Если в ближайшие дни 

п'оложение с вывозкой мате
риалов не, изменится, ,то в 
самбе удобное время брига- 

,, ды на.;, комплексах будут 
простаивать щз-за: отсутст- 

' вИя материалов. Избежать 
этих неприятных последст- 
' вкй • коллективы тре.стов- мо- 
’ гут ЛИШЬ с,помощью,;, пре-,| 

V- дельно четкой организации 
:, 1 и ,максимальной оператйвно-

CTrii'' - - ■ ' ,
, Под уже слегка весенним 
солнцем блестят заснежен
ные; площадки, ■ где осенью 
должны ётоять-готовые ;кор- 
пуйа коровников и телятни- 
кЬв.' Обязательно должны.' 
Значит/тстрбйтелям пора нгг-' 
рушиты'.тишИну на площад
ках строек, двинуть туда ав- 
тбМащйны с материалами.'В 
ближайшие дни, Пока не ра- 
скиСЛа Дорога. Иначе время 
будет потеряно безвозврат-
H O . i : , i ■ *■

Рейдовая бригада га
зеты : «Красное знамя»;

■Г; ГРИГОРЬЕВ,- инже- 
'  нер-стровТель Томского

районного управления
сельского хозяйства;
8 . ЦОЛЫНСКАД, ин- 

---- ;:,|Ц(руктср.,-вф|{ша: КПСС,
В. ЛАВРОВ, наш кбрр.

На «контроле-качество ремонта сельхозтехники

ДВА РАЗНЫХ 
ПОДХОДА

Ритмично работает цен. 
тральная ремонтная мастер-, 
ская совхоза «Молчанов- 
ский». Здесь четко выполня
ют график ремонта тракто
ров, хорошо готовят комбай
ны. Задание отремонтиро
вать за два месяца' 1© трак
торов выполнено досрочно. 
В коллективе трудится мно
го опытных, знающи:^: свое
дело слесарей, токарей. На 
самом ответственном участ
ке — в моторном цехе рабо
тают ремонтники Д. Гераси. 
менко и А. Берг. Задания 
свои они регулярно пёревы- 
полняют. Качество ремонта 
хорошее.

Механизаторы совхоза 
«Молчановский» обязались 
подготовить к 2 2 -апреля всю 
почвообрабатывающую, по
севную и сеноуборочную 
технику. Слово они держат. 
Вступая в юбилейный год, 
механизаторы рапортовали о 
завершении ремонта почво
обрабатывающей и посевной 
техники. Во всех отделениях 
хозяйства полным ходом 
идет сейчас ремонт сеноубо
рочного инвентаря. Особен
но хорошо трудятся механи. 
заторы Молчановского отде
ления. Здесь эта важная ра
бота Доверена добросовест
ному опытному механизатЬ. 
Р У .И. Сердитову и молодо, 
му трактористу И. Веснину.

Иная картина в совхозе 
«Тунгусовский». В машин
но-тракторной мастерской 
этого совхоза планировалось 
отремонтировать за два ме. 
сяца этого года 2® тракто

ров. Кончается февраль, а 
подготовлено только 11. 
Главный инженер совхоза 
тов. Огребо объясняет отста
вание тем, что производст
венная площадь мастерской 
перегружена. Хозяйство 
впервые ремонтирует ком
байны зимой, что потребо
вало перестройки всей рабо
ты мастерской. Есть, прав
да, в совхозе и некоторые 
успехи: из 32 комбайнов 14 
уже на линейке готовно
сти. Но плохая организация 
труда в мастерской, по-преж
нему сказывается на качест
ве ремонта, особенно тракто
ров. Механизаторы отделе, 
ний хозяйства жалуются, 
что отремонтированные 
тракторы быстро выходят из 
строя.

Механизатор Колбинского 
отделения И. Иович едва ус
пел выехать из ворот ма
стерской, как его трактор 
сломался. В Федоровском 
отделении три дня устраня. 
лись недоделки на только 
что отремонтированном 
тракторе. Много нареканий 
в адрес ремонтников посту-, 
пило из Прогрессовского от
деления.

Руководителям совхоза 
«Тунгусовский», и в первую 
очередь главному инженеру 
тов. Огребо, нужно еще раз 
продумать организацию тру. 
да на ремонте техники, уси
лить контроль за качеством 
ее подготовки.

А. ПРОЩЕНКО.
М олчановский район .

Добрым словом отзыва
ются в строительном управ
лении №  1 треста «Томск
промстрой» о комсомоль
ско-молодежной бригаде 
штукатуров-маляров, кото
рой руководит ударница ком
мунистического труда Ва
лентина Гоцман. Встав на

трудовую ленинскую вахту, 
девчата ее бригады добива
ются высоких производст
венных показателей, еже
дневно выполняя план не 
ниже 120 процентов при 
хорошем качестве отделоч
ных работ.

НА СНИМКЕ - -  штука
туры-маляры из бригады

В. Гоцман. Первый ряд (еле. 
ва направо): Г. Шереметье. 
ва, Т. Ведерникрва, Н. Мед
ведева, бригадир В. Гоцман, 
Н. Савенкова. Второй ряд: 
Л. ДуДенкова, Л. Яковлева, 
Г. Абрамова, Л. Котова, 
М. Федянина.

Фото в. Ефименко.

ОПЫТ и молодость ПОБЕЖДАЮ Т
На Семеновской ферме 

колхоза- «Сибиряк» лучших 
результатов на интенсивном 
откорме скота добился скот
ник Г. Сайфулин. Богатый 
опыт и завидное трудолюбие 
позволили ему получить по 
килограмму среднесуточно

го привеса на каждое жи
вотное.

Совсем недавно из армии 
вернулся в колхоз А. Носи
ков. Он пополнил ряды се
меновских скотников. Доб
росовестный парень, не
смотря на молодость, сразу

добился неплохих показате
лей. Каждый бычок его 
группы прибавляет в весе 
по 840 граммов в сутки.

Оба животновода возглав
ляют соревнование скотни
ков колхоза.

В. ЯКОВЛЕВ.

В Е Р Н Ы  С Л О В У
«Сто дней — сто трудо

вых подарков» — . под та
ким девизом развернулось 
соревнование лесозаготови
телей нашей области с пер
вых дней юбилейного года. 
Успешно трудится инициа
тор ударной вахты — кол

лектив Ергайского леспром. 
хоза. 25 февраля ергайцы 
выполнили двухмесячный 
план по заготовке деловой 
древесины. Вместо ■ предус
мотренных заданием ; 76 ты
сяч кубометров леса стреле-

вано и вывезено на нижние 
-.склады 77,1 тысячи.

, Досрочно справились с 
планом также лесозаготови. 

; тели? Каргасокского, Ново- 
тегульдетского, Васюган- 
ского леспромхозов.

А. ИВАНОВ.

• Галина Покатилова — од. 
на из лучших доярок пчело
совхоза «Тегульдетский». 
Несколько лет подряд она 
добивается трехтысячных

надоев молока на корову и в 
социалистическом еоревно. 
вании среди доярок района 
всегда занимает классные 
места. За хорошую работу

она не раз была награждена 
почетными грамотами Те- 
гульдетского райкома КПСС 
и райисполкома.

Фото в. Ефименко.

ПРОВЕРЯЕМ ВЫПОЛНЕНИЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВ

ЗИМНИЕ ДОРОГИ-  
ЗИМНИЕ ТРЕВОГИ

Применительно к геоло
гам можно перефразировать 
известную поговорку: не лет
ний, а зимний день год кор
мит. Только в зимние меся- 

,цы, когда реки покроются 
прочным льдом, промерзнут 
болота, нефтеразведчики мо
гут перебросить свои грузы 
на отдаленные точки. Год от 
Года расстояния перевозок 
возрастают. Ведь каждая но
вая площадь, интересую
щая геологов, — это десят
ки, а то и сотни километров 
нехоженой тайги, сотни 
тонн грузов. И, конечно, до
роги, дороги... За короткое 
время нужно пробить путь 
для машин и тракторов и за 
столь же короткий срок до
ставить буровые станки, 
оборудование, материалы. 
Речь идет о подготовке к бу
ровым работам на весь год.

.Нельзя упускать из вида 
и соображения чисто эконо
мического порядка. Достав
ка незавезенных своевре
менно по зимним дорогам 
грузов,,обойдется во много 
раз дороже потом, когда ос
тается одно средство связи 
с буровыми-!-вертолеты. В 
конечном счете окажется бо
лее дорогим и метр , проход
ки.

В обязательствах томских 
геологов, принятых на юби
лейный год, намечены высо
кие рубежи. Но и новые мё- 
сторождения, и более высо
кие скорости проходки «за
кладываются» уже сейчас— 
в ходе зимних перевозок.

Как сообщил нам началь
ник Александровской эк
спедиции И. 3. Ворошилов, 
здесь вплотную приступили 
к зимним, перевозкам. Ра- 
ботЁг ,‘эти ■ облегчаются тем, 
.что-в экспедицию, как наи
более удаленную от нстр.чни- 
ков снабжения, все необхо- 
■димь1ё грузы, в том числе 
трубы, завезены в навига
цию. Зимние дороги проло
жены, заканчивается подго
товка площадок на местах 
будущих буровых. Затруд
нен .пока путь на одну из са
мых отдаленных площадей 
—■ Киев'-Еганскую. Но в бли
жайшее время транспортни
ки ' рассчитывают пробиться 
и туда: Им до наступления 
весны нужно перевезти 10 
тысяч тонн грузов — .буро
вые станки, горюче-смазоч
ные материалы, цемент, 
химреагенты.

-  За три месяца нам 
■нужно выполнить годовой 
объем зимних перевозок, — 
сказал И. 3. Ворошилов.. —

Сейчас все готово — доро
ги, транспорт, важно теперь 
ускорить доставку грузов. 
Перевезена только четвер
тая часть...

Примерно так же обстоят 
дела с перевозками у васю- 
ганцев. У них большая раз
бросанность площадей, и 
только на 8 точках из 13 
имеются площадки, склады, 
проложены дороги к ним. По 

/видам грузов ни одна буро
вая пока не о'^еспечена всем 
необходимым. А это значит 
— задержка с бурением, 
невыполнение текущих пла
нов. Условия для работы 
транспорта нынешней зимой 
очень тяжелые, и все же без 
того задела, который нужен 
вЬшкомонтажникам, нельзя 
нормально работать. С нача
ла года нефтеразведчики от
стают, а впереди более труд
ные месяцы.

— По перевозкам мы от
стаем от прюшлого рода,— 
говорит И. К. Высоцкий, на
чальник Васюганской эк
спедиции. — Начали заво
зить грузы позже, да и те
перь транспорт к буровым 
пробивается с трудом. Не
давно мы вели разговор об 
этом, подсчитали,. где боль
ше всего отстаем. Очень ма
ло завезли . горюче-смазоч
ных материалов. Поэтому 
было решено переоборудо
вать часть машин под бензо
возы. Решаем вопрос с кад
рами. Не хватает механи
заторов. Ежедневно 4 —5 
тракторов стоят... А техники 
у нас достаточно, чтобы 
справиться с зимними пере
возками.

В Западной экспедиции, 
как и в Александровской, 
маршруты перевозок замы
каются районом буровых ра
бот. .То, что нужно было по
лучить с базы управления, 
получено. Нефтеразведчики, 
готовясь к завозу грузов, ис
ходили из наличия техники, 
всего снаряжения на собст
венной базе. Куда проще ор
ганизовать их транспорти
ровку, имея все под рукой. 
Однако и в этой экспедиции 
не.могут похвастаться тем, 
что перевозки начали вовре
мя. Зима нынешняя оказа
лась це лучшим союзником 

' — верно. Но верно и то, что 
подготовка зимних трасс 
сопровождалась раскачкой. 
Пробили дороги — н новая 
беда:-■■не хватает вездеходов, 
тракторов. Неожиданность? 
Вряд ли. В геологическом 
управлении, например, счи
тают, что транспортом эк
спедиция обеспечена.

Особенно' велико ньшче 
расстояние перевозок в Кар- 
гасокской экспедиции. На 
отдаленные точки (таких 
только в районе Колпашева 
насчитывается 5) надо до
ставить 'тяжелые грузы: бу
ровые установки, трубы. По 
словам В, В. Яковлева, глав
ного инженера экспедиции, 
до конца февраля будут пе
реброшены на новые площа
ди две установки. Тран
спортники перевезли при
мерно треть грузов. Судя по 
календарю, этого явно недо
статочно. Но дороги и пло
щадки в основном готовы 
везде, и сейчас экспедиция 
форсирует перевозки.

Эти сообщения, поступив
шие с севера, мы попросили 
прокомментировать замести
теля начальника Томского 
геологического упоавления 
Р. В. Требса.

— Несмотря на неблаго
приятные условия нынешней 
зимы, — сказал он, — мы 
все же можем в спокойной 
обстановке решать все воп
росы по организации пере* 
возок. Обычно зимний завоз 
продолжается три месяца— 
с 15 января по 15 апреля. 
В этом году практически 
весь январь ушел на подго
товку дорог. Ничего не по
делаешь, природные условия 
часто расстраивают наши 
расчеты. Но у нас есть ряд 
преимуществ, и они в какой- 
то мере компенсируют «не
достачу» 15 дней. Если в 
прошлом году нефтеразвед
чики перевезли на дальние 
расстояния 12 буровых ус
тановок, то нынче их потре
буется только 5. Как видите, 
разница эта что-то значит. 
Нынче мы лучше обеспече
ны трубами, транспортом. Я 
имею в виду те 30 тракто
ров, что мы арендуем у ме
стных отделений «Сельхоз
техники». Это хорошее под
спорье, во всяком ■ случае, 
достаточное, чтобы органи
зация перевозок не страдала 
из-за отсутствия трактрров.
■ Заметно отстава.чи Кар- 
гасокская и Александров
ская экспедиции. Сейчас 
они подтягиваются, в пер
вую о.чередь усиливают 
дальние перевозки. Впереди 
еще больше полутора меся
цев. За ЭТО время при хоро
шей заинтересованности 
транспортников, своевремен
ной погрузке и разгрузке 
все буровые на нынешний 
год могут быть полностью 
обеспечены всем • необходи
мым.

В  К О М И С С И Ш  В Е Р Х Ф В Н О Г О  С О В Е Т А  С С С Р
26 февраля в Кремле со

стоялось совместное заседа
ние комиссий по делам мо
лодежи Совета Союза и Со
вета Национальностей Вер
ховного Совета СССР. Их 
члены обсудили работу, про
водимую министерствами и 
ведомствами СССР, по даль
нейшему повышению обще
образовательного, техниче
ского и культурного уровня

молодежи села и - вовлече
нию ее в сельскохозяйствён- 

■ ное производство. к
> На- заседании были за

слушаны' доклады министра 
просвещения СССР М. А. 
Прокофьева, председателя 
Государственного комитета 

Совета Министров СССР по 
профессионально - техниче
скому образованию , А. А. 
Булгакова, заместителя ми

нистра сельского хозяйства- 
СССР Г. Г .‘Петрова и за
местителя министра культу
ры СССР Й .-И .- Мохова.

Выступившие по докла
дам депутаты. А. Н. Шиба- 
лов, Й. А. Евсигнеев, Н. А. 
Белуха, И. И. Артоболев
ский, И. И. ; Кравченко, 
й . И. Гусев, В. М. Кожевни
ков. Е. М. Тяжельников,

Д. Б, Кабалевский , отмеча
ли, что, руководствуясь ре
шениями: XXIII '-съезда «пар
тии и. Пленумов- ЦК КПСС, 
министерствами •: ведомства 
проводят значительную’ ра
боту с сельской ^молодежью, 
особенно по вовлечению ее 
в сельскохозяйственное п{ю- 
изводство. ' Она осуществ
ляется 'в  условиях! дальней

шего развития сельского 
хозяйства,” оснащения его 
некой, техникой, укрепления 
экономики колхозов и совхо
зов, значительного расшире
ния ! социально-бытового « и 
культурного строительства 
на' селе.

Вместе с тем депутаты 
подвергли резкой критике, 
ряд существенных недостат

ков и упущений в работе с 
сельской молодежью.

Как отмечалось в выступ
лениях. руководители неко
торых хозяйств уделяют 
еще недостаточно внимания 
созданию МОЛОДЫМ' колхоз
никам и рабочим -совхозов 
необходимых производст
венных и культурно-быто
вых условий,; не всегда соб-

■ людают требования законо
дательства о труде молоде
жи и подростков. В ряде 
колхозов и совхозов моло
дые . механизаторы исполь
зуются не по специальности, 
за ними закрепляется старая 
техника. Неудовлетвори
тельные производственные 
и культурно-бытовые усло
вия отрицательно влияют на 
вовлечение юношей и деву
шек в сельскохозяйственрое. 
производство.

Депутаты отмечали и не
обходимость- дальнейшего 
улучшения- подготовки кад

ров массовых профессий 
для - сельского хозяйства ■ в 
системе профессионально- 
технического образования.

Комиссии рекомендовали 
соответствующим министер
ствам и ведомствам осуще
ствить необходимые меры 
по исправлению недостатков 
и улучшению работы, на
правленной на вовлечение и 
закрепление молодежи в 
сельскохозяйственном про
изводстве, повышение ее 
общеобразовательного, тех
нического -и культурного 
уровня,

-‘(TACfc).

"Г
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'КВАСНОЕ ЗНАМЯ 28 февраля 1970 года:

П ортийнар
ж изнь

Когда hia робрзший партйй- 
но-хозяйсхае{)|нопэ актива мы 
об?уждали ^(гога црощлого 
года; то с \удо®летворен.ием 
отмечали, ч’лэ завод успеш
но справился!, с выполнением 
государственглово плана по 
всем технико -экономическим 
показателям. Проделана 
большая работа по совер- 
шеноз'вованию производст
венной деятельности в усло
виях новой системы хозяйст. 
вования. Прибьшь позволила 
больше средств.- выделить 
для жилищного строитель
ства и материалвдого стиму
лирования. К0ДЛ1ЖТИВ завода 
получает тринадаатую зар
плату’ причем в этом году 
ода будет на 10 'тысяч руб
лей больше.

Эти успехи — плод дея
тельности всего коллектива, 
всех общественных организа
ций. Но бессгаррио, , что 
главная заслуга принадле
жит коммунистам.

Чтобы правильню осущест
влять партийное руководство 
хозяйственной деятельно
стью,, мы, коммунисты, дол
жны бытв постоянно и хоро. 
шо осведомлены обо всех за
дачах и проблемах предприя
тия. Это позволит правильно 
определить главные направ
ления работы, организовать 
четкий контроль хозяйствен, 
ной деятельности.

Широкие права партком 
предоставил цеховым пар- 
•сгийным организациям. Они 
действуют самостоятельно, 
но, конечно, партком посто
янно следит за нх работой, 
'  АСакие же вопросы решают

цеховые партийные оргаци- 
зацци? Возьмем для прнме. 
ра цех № 2. Это наиболее 
крупный ^ êx, который дает 
окодо 60 процентов всей за
водской продукции. Деже 
есдп бегло просмотреть про
токолы .србраннй, то сам пе
речень вопроеов, которые не 
них обсушдаются, скажет о 
характере деятельности крм-' 
мунпстов. Развитие рдцнрна- 
лизации, повышение актив- 
нрсти рабочих, ныявденне 
резервов новышення прриа, 
ВОДИтельнрсти труда и т. д. 
Сразу видно, что партийная 
организация цеха обрспокощ 
на насущными, конкретными 
вопросами производства. Это 
же можно сказать и о пар
тийных организациях других 
цехов.

На нашем заводе, как, 
впрочем, и на многих дру- . 
гих предприятиях области, 
идет емотр йрирльзонапня 
рабочего времеий- Он дает 
хорошие результаты. Код. 
лектив из года 8 год доби
вается прироста иродукции 
на 7—8 процентов при том 
же или даже меньшем коли^ 
чеетве рабочих. Этому спо
собствует многое. И все-та
ки главный резерв — вре
мя. Мы создали специальные 
комиссии, которые тщатель
но высчитывали, сколько 
часов н минут в цехах тра
тится впустую. В проходных 
появились комсомольские по
сты, которые четко фиксиру-^ 
ют каждое опоздание, о чем' 
немедленно сообщается ру
ководителям отделов и це
хов, всем рабочим. Такие

меры позволили об'Ьектнв- 
нее определить ценУ времени 
(из-за прогулов и опозданий 
завод потерял за год 1.173 
человеко-дня) и АЩТОДы 
борьбы с нарущитейями дис- 
циндины. Это открыло глаза 
ц на дополнительный резерв 
увеличения иронааодстра. 
Резко усилили борьбу с на
рушителями дисциплины »)а- 
родные контролеры, которых 
возгладляет член парткома 
А. В- Лопатина- Под руко
водством инсцектора отдела 
кадров Д. Г. Веховой более 
боевито стал работать това
рищеский суд.

Йенг|епремеииым условием 
улучшения деятельности 
иредириятия является ако' 
нрмическая, учеба кадров. 
Для этой ц й я  на заводе ор
ганизованы и постоянно дей
ствует специальные семина
ры для высшего и среднего 
звена руководителей и ИЙже- 
иерно-технических работни
ков. Занятия цроходят цо 
твердым программам дяя ра
за в месяц. Руководят семи
нарами опытные сиециали- 
сты, коммунисты. Пригла
шаем мы и ученых Томска. 
Слушатели семинаров выез. 
жают на другие заводы, изу
чают там вопросы оргаийаа- 
ции хозрасчета, нлаййрова- 
нйя, а потом рассказывает 
об этом своим товарищам- 
Вольщущ работу по органи
зации этих семинаров прово
дит инженер коммунист 
Н. И. Старикова.

На декабрьском {1969 г.) 
Пленуме ЦК КПСС говорЦг
л о с ь  о  т о м . ч т о  КОММУНИСТЫ

должны видет. не только ус
пехи, но и трудности и не
достатки. Такюй самряритич- 
ный анализ поможет еще 
настойчивее улучщать рабо
ту коллектива- "penepb почти 
каждому ясно: главное, что 
определяет возможность 
дальнейшего роста, — это 

' комплексное техническое со
вершенствование производ
ства. И коммунисты нашего 
завода считают самым ван:- 
ным сейчас то, чтобы перс, 
пективные плацы техниче
ского развитиш предприятия 
были доведены до каждого 
работающего. Мы организу-

-ем ВЫПУСК срециального
бюллетеня, в котором спе
циалисты завода рассь;ажут 
о конкретных  ̂ путях этого 
развития.

Надо признаться, что не
которые руководители, ин
женеры и техники еще недо
статочно работают над вы
полнением организационно- 
технических мероирнятий, 
слабо привлекают рабочих к 
изобретательству и рациона- 
лизадии. Только вследствие 
этого в ряде цехов еще не 
выполнены отдельные меро
приятия по внедрению новой 
техники и планы по ВРИЗу. 
А эта ведет к тому, что, 
обесиочнввя рост заработной 
платы в отдельных цехах, 
мы не обеспечиваем со
ответствующих темпов ро
ста цроизводительности тру., 
да.

Нельзя никак умалчивать, 
ц о том. что. на заводе допу
скаются потери в расходова
нии сталей, материалов,

электроэнергии, велики дру
гие непроизводительные рас. 
ходы. По заданикг парт
кома комсомольцы и MQ- 
лоден{ь нровели рейды 
нроверкц расходования элек. 
троэ1!ерг1ш п материалов. 
Результаты рейдов далеко 
не отрадные, они требуют 
всерьез развернуть борьбу 
за экономию ц бережливость.

Важное значение приобре
тает сейчас и вопрос улуч- 
щеция условий для работа
ющих в цехах. Еще не все и 
не всегда следят за чистотой 
и уютом, А ведь мало- зани. 
маться строительством
жилья, детских и культур
ных учреждений. Если в це. 
хах не будут созданы необ
ходимые условия, то про
блема закрепления кадров 
решена полностью не будет. 
Думаю, что это касается не 
только нашего предприятия.

Контроль хозяйственной 
деятельности требует комп
лексного подхода. Тут рее 
важно, Мы регулярно за
слушиваем на парткоме от
четы руководителей цехов и 
отделов. Так, в прошлом го. 
ду слушали начальника 
транспортного цеха М. Д. 
Пылаева по вопрюсам дис. 
циплины труда. Руководите
ли цеха № 10 отчитывались, 
о внедрении хозрасчета. 
Партийной организации это
го цеха предложили праве, 
стц тщательный анализ ра
боты экономистов, что II бы. 
ло сделано.

«Ускорение технического 
прогресса и повышение эф. 
фективностп производства»

— с такой повесткой дня 
проходило . заседание парт
кома. когда на нем отчиты
вались начальник цеха № 4 
А. С. Ацисимов ц старший 
инженер цеха № 10 А. В. 
Репиц. С аналогичной пове
сткой состоялось на днях, 
собрание коммунистов заво
доуправления, от KOTOpbIX в 
первую очередь зависит ре. 
шение вопросов техническо. 
гр прогресса.

По совершенствование 
'производства немыслимо без 
хорошей трудовой дисципли
ны. Вот почему с таким при
страстием обсуждали рабо, 
чие статью В. Д. Сенцова- 
«Слово о рабочей че^сти». 
На этих обсуждениях было 
высказано мноТо хороших, 
деловых предложений. Сре
ди них: лишать нарушителей 
дисциплины первоочередного 
права на получение жилья, 
переносить им отпуска на 
зимний период, сокращая 
продолжительность отпуска 
на число совершенных про. 
гулов, лишать права получе. 
ния премий...

Кстати сказать, сейчас, 
когда решается вопрос, ко
му давать тринадцатую зар
плату, эти меры восприни
маются очень остро. В цехах 
вывешены списки тех, кому 
отказано в поощрении- Эти 
списки явились предметом 
горячего обсуждения.

Особый спрос за дисцип
лину с коммунистов, тем бо
лее с руководителей. Вот 
один из примеров. Мастер 
цеха № 7 т. Абрамчев 16 
января появился на работе в

РЕЗЕРВЫ СПЕЦИАЛИЗИРОБАННШ СОВХОЗОВ

КАКИМ БЫТЬ
Вак уже сообщилось в 

нашей газеие. в конце црощ- 
л’бго. года на базе «Глав- 
^котооткормм» Министерст
ва ' сельекюго хозяйства 
РСФСР организовано глав- 
Цое управление мясных сов- 
ходож..1иайЕ<Хговок скота это
го мингастерства — «Глав-

хлопот, тем более, что хо
зяйство не имеет достаточ
но прочной производствен
ной базы и еще только гото'- 
вится к перестройке техно
логии откорма на промыш
ленной оенрре. Нужно четко 
продумать ннутрнхозяйст-
венную специализацию,

екотпроы» РСФСР. Сорт11у Д #,|Зцаа  ж»веаш^«В8̂ има1№ об
ветствеиио преобразован а 
наш областной трест.

Но дело не в форме, не в 
названии,', а в существе. Ко
рённым образом меняются 
Нрофиль, задачи и цели от
кормочных совхозов. Рань
ше они работали на «дат 
нальческом сырье», откарм. 
ливали тот скот, который 
поступал от колхозов и сов
хозов и который закупали у 
населения. Воспроизводст- 
BiOM собственнюго мясного 
стада сцецхозы не занима
лись.

Теперь им предстоит не 
только откармливать скот, 
поступающий от других хо
зяйств, но и максимально 
использовать свои внутрен
ние возможности, выращи
вать молодняк на своих 
фермах и этим увеличивать 
мясные ресурсы.

Каким должно быть мяс
ное стадо откормочных сов
хозов?

Они призваны развивать 
племенное мясное скотовод, 
ство, давать стране больше 
продукции высокого каче
ства.

Первым за это дело взял
ся Бакчарский откормсов. 
хоз. Здесь создается ядро 
цлеменного мясного, стада. 
В 1968 году сюда завезли 
быков герефордской породы. 
В апреле прошлого года по
лучили от них первое потом
ство. Сейчас в хозяйстве 
имеются 33 телки и 51 бы
чок от герефордов.

Специалисты и все работ
ники ферм отмечают боль, 
шие достоинства полученно
го потомства. И по виду мо
лодняк резко отличается от 
скота, местной породы. Ро
стом животные меньше, но, 
зато плотные, мясистые, с 
широкой спиной. Восьми-, 
десятимесячные бычки сей
час весят 280—35Q кило
граммов. Вес бычков в 14— 
15 месяцев должен достиг, 
нуть, по .мнению специали. 
стов, не менее 450 кило
граммов. В этом возрасте их 
уже можно забивать на мя
со. Помесный молодняк, по
лученный от межпородного 
скрещивания, хорошо опла
чивает корм, дает высокие 
привесы. В минувший паст
бищный период телята от 
герефордов прибьШали в ве
се за сутки по 1.10Q—1.200 
граммов, а местной породы 
— в среднем по 850 грам. 
мов. И в стойловый период 
привесы «герефордят» выше 
при одинаковом содержа
нии и кормовом рационе.

В этом году ожидают при
плод от 270 коров, покры- 
трк быками мясной породь^ 
В будущем улучшенных жи. 
вотных будет нарождаться 
все больше и больше. Уже в 
этом году намечено случить 
с быками герефордской по
роды до тысячи коров и те
лок.

Новое дело требует много

успешном развитии пдембн. 
кого деда при таком цоло- 
жвиии, когда воспроизводст
во стада, ныращиваиие мо
лодняка и откорм ведутся во 
всех отделениях. Однако в 
совхозе и.ет еще четко про
думанной системы. Пока ди
ректор совхоза В. И. Колес
ниченко и главный зоЬтех-. 
ник А, А- Губанова вынаши
вают различные варианты.

Для быстрого решения 
вопросов внутрихозяйствен
ной сцециалнзации (а этого 
требуют интересы дела) не. 
обходимо построить скотные 
дворы, маточники, телятни
ки. Уже в этом году надо 
ввести в строй помещения 
на тысячу с лишним голов 
крупного рогатого скота. 
Строительство ведется и 
подрядными строительными 
организациями, н хозяйст
венным способом, но очень 
медленно,

Без хорошо поставленно
го искусственного осемене
ния животных трудно до
стигнуть успеха в создании 
племенной фермы. Совхоз 
намерен передать часть бы
ков на местную станцию ис
кусственного осеменения. 
Но техник-осеменитель в 
хозяйстве еще но подготор, 
лен.

Очень острый характер 
приобретает проблема кад
ров. До этого в хозяйстве 
основным нанравлением был 
откорм скота. Понят
но, это дело тоже непро
стое. Но однотипность про
изводства облегчала подбор 
и подготовку работников. Те
перь нужен особый уход за 
маточным стадом, надо ре. 
гулировать воспроизводство 
скота, воспитывать молод
няк, хорошо наладить зоо
технический учет. Это тре- 
буе!г от работников особых 
навыков, знаний. Они долш- 

, ны быть в курсе тех нови
нок, которые рождаются в 
данной отрасли достижения
ми науки и передового опы
та. Кужна глубокая. заинте. 
ресованность работИЧКОВ В 
успехе порученного дела. В 
хозяйстве есть, разумеется, 
хорошие, старательные ра
ботники. Мастерством 'по 
выращиванию, телят славит
ся скотник В. Н. Петренко. 
В его группе 24 пятимесяч
ных теленка и 40 совсем 
еще маленьких. Среднесу
точный привес каждого, те
ленка — 1.036 граммов. Хо
рошие показатели у П. Т. 
Красногорцеаой, В ее группе 
восьми-, десятимесячные те
лята прибывают за сутки по' 
812 граммо^.

Но некоторые работают 
спустя рукава. На ферме в 
Первомайском я видел ма
леньких телят, которые бес
помощно копошились в гря
зи, лежали на сыром полу, 
без ПОДСТИЛКИ- 'Управляю' 
щий отделением Г. Д. Ку- 
чугура, зоотехник и ветери

нарный работник смотрят на 
это, как на обычное пале
ние.

В хозяйстве, разводящем 
племенной скот, должны 
быть высокий уровень зор- 

т ветеринарной ; ,|Культурь^| 
чистота, порядок-^ Пеобходнм 
надежный барьер, огрэжда- 

~ющиш фермы от инфекцщ'' 
онньщ заболеваний. Для 
Бакнарркого откормсрвхоза 
это особенно важно, так как 
в хозяйствах района снова 
свирепствует бруцеллез, а в 
прошлом году было несколь
ко очагов ящура. Санитар
ные пропускники есть на 
всех фермах. Но сам их вид 
наводит на мысль, что до на
стоящей культуры бакчар’ 
цам очень и очень далеко. 
В пропускнике Санников- 
ской фермы неимоверный 
беспорядок: стены закопче
ны, пол грязный. Дезинфи
цирующие барьеры давно 
уже не пропитывались обез
вреживающим раствором.

И это не только на фер
ме Санниковского отделе
ния. Часто можно встретить 
открытые настежь ворота 
скотных дворов. Строгого 
санитарного надзора нет, 
Соблюдается лишь одна про
цедура: перед дем. как вой
ти на ферму, посетителю вьы 
давдт халат. А дак ТЫ пере
шел через барвер—никто не 
следит. И станови'Тся яс
ным, чтр халат выдается 
для проформвк. Беспорядок 
на территории ферм тоже 
свидетелнетвует об отсутстг 
вин настоящей культуры,

Цредстопт большая рабо
та по воспитанию кадров. 
Надо всесторонне продумать 
систему подготовки Работ
ников различных профессий, 
тщательно провести аттеста
цию животноводов, и  сорер- 
шецно ясно, что надо пере
строить деятельность зоове
теринарной службы, повы? 
сить ответственность специа
листов.

Ба разведении скота мяс
ной породы будет спедиали- 
зирова'гься ряд откормсор- 
хозрв северных районов, По
этому те проблемы, кото
рые сегодня встали перед 
Бакчарским совхозом. Явля
ются .типииными и для дру
гих специализированных ХОт 
зяйств. Продумать И осуще
ствить меры быстрейшего 
разрешения этих пробдем 
обязаны специалисты тре
ста.

, Перевод спецхозов на мяс
ное скотоводство — важная 
II необходимая мера. От
кормочные совхозы в бли. 
Жайщре 2 —3 года мргут 
иметь В. маточном стдде до 
шести тысяч голов. Только 
ОТ собственного воспроиз
водства совхозы дадут более 
двух тысяч тонн высокока
чественного мяса. А если 
колхозы и совхозы сдадут 
ТО же количество скота, что 
и в минувшем году, то спец- 
хозы треста могут произво
дить в ГОД более пяти тысяч 
тонн мяса.
,» Теперь следует сказать 
об одной важной проблеме. 
■Работпиков треста «Ското-
пром» и откормсрахозов 
вполне обоснованно волнует 
вопрос: как будут строиться 
взаимоотношения с  партий

рами —' о колхозами и сов. 
хозами? Спецхозам надо 
зцать. в кэкщс объемах раз
вивать собственное воспро
изводство скота, какую про. 
иаводствевную площадь ре
зервировать для того, чтобы 
принять на откорм скот от 
крлозов и совхозов. В,едь 
нельзя допустить, чтобы' 'по
мещения пустовали (это до
рого обходится), и» может 
случиться и так, что скот от 
других хозяйств некуда бу
дет ПРИПЯТЬ. ,

Собственно, проблема эта 
вполне разрешима. При хо
рошо налаженном зоотехни
ческом учете колхозы и сов
хозы, заглянув В «оборотку* 
стада, могут заранее поста
вить в известность откорм- 
совхозы (вернее, заключить 
договор!), когда и сколько 
оци сдадут скота на откорм 
И .сколько б^ду.т. ..откарлгли.-. 
вать на месте. По нужно, 
чтобы было взаимное ува- 
жеиие у партнеров, чтобы 
отношения строились без 
каверз и чтобы договор вы
полнялся обоюдно.

Па деле сейчас совсем 
иная обстановка. Откорм- 
совхозы «лихорадит»: то у 
них производственные .мощ- 
нрети пустуют и рабочих рнц 
вынуждены сокращать, то 
вдруг на них жмут со всех 
инстанций, чтобы принимали 
скот, а его размещать нег
де. При собственном воспро
изводстве обстановка может- 
еще более усугубиться.

Посмотрим, как строятся 
взаимоотношения сейчас. На 
авторитетной' комиссии в 
облисполкоме руководители 
Кожевииковскрго района зая
вили,, что в первом квартале 
этого года хозяйства сдадут 
в откормсовхоз 1.880 голов 
крупного рогатого скота и 
4!000 свиней. Прошло два 
месяца. Хозяйства сдали 
1.000 голов крупного рога
того скота и 1.200 свиней. 
Пятой доли из , обещанного 
не сдали на откорм хозяй
ства Первомайского ряйоив- 
По выполнили своих обяза
тельств хозяйства Бакчар- 
ского, Зырянского и других 
районов. А в откормсовхозах 
сейчас пустуют дворы, не
чем, занять людей.

И вообще в некоторых 
районах к откормсовхозам 
относятся по-прежнему с 
предубеждением. А эти сов. 
хозы делают общее, важное 
дело. Они производят мясо. 
Некоторые организации по
зволяют себе наплеватель
ски относиться к выполне
нию заключенных договоров. 
Не ВЫПОЛНИЛИ ДОГОВОРЫ' по 
мелиоративньщ работам 
многие мелиоративные
станции. В прошлом ГОДУ 
для -ХОЗЯЙСТВ треста необхо
димо было раскорчевать 
2.0QO гектаров земли, освое
но лишь 600 гектаров. Том. 
ская мелиоративная станция 
вообще не приступала к ме
лиоративным работам в сов
хозе «Порбсинский». Сор.
вала выиодпецпв договора 
Асиновская мелиоративна.я 
станция.

Подводят спецхозы строи
тельные организации. В 
Петропавловском совхозе 
трест «Томсксельстрой» ещр 
три грда тому назад дол
жен быд сдать свинарник 
на три тысячи голов. Строи
тельство не завершено и ны
не. Птот же трест срывает 
строительство скртцого дво- 
РВ в Зыряцеком откормсов- 
хозе.

Специальные откормоч
ные совзгозы становятся на 
новую основу. Они распола
гают богатыми резервами 
для роста производства мя
са. Этим хозяйствам, их 
нуждам надо уделить мак.. 

• снмум внимания. .*
М. МАЛЬЦЕВ, f

нетрезвом виде. БГО ВЫЗвад 
к себе на беседу директор. 
Но Абрамчев после этой бе
седы снова выпил прямо на 
работе. Пазалось бы. что 
коммунисты цеха немедлен
но обсудят такой поступок 
мастера. Этого, к сожале
нию, не произошло. П толь
ко по настоянию парткома 
уже в феврале поведение 
Абрамчева было рассмотре
но на партийном собрании. 
Такая неоперативность по
ощряет нарушителей, ■ и 
партком настойчиво борется 
с этим.
■ Очень важное значение в 

деле укрепления трудовой 
дисциплины играет правиль.
ное моральпое И материаль
ное поощрение. Недавно, 
проходя по цеху № 2,
я остановился у списка тех, 
кто лишается тринадцатой 
зарплаты. Там есть фами
лия Яцко. И каково же бы
ло мое удивление, когда , в 
свежем номере стенгазеты я 
•снова увидел эту фамилию. 
Но здесь Яцко уже был в цо- 
чете, его поздравляли' как 
хорошего рабочего с празд
ником... Ясно, что такие 
факты недопустимы. '

Чем сложнее ц ответствещ 
ней задачи, стоящие перед 
нами, тем более необходим 
высокий уровень , трудовой 
дисциплины. Потому что те
перь, как подчеркивалось на 
декабрьском Пленуме ЦК 
КПСС, речь идет не столько 
о количественных, сколько о. 
качественных факторах 
дальнейшего роста нащей 
экономики. А решение этого 
вопроса требует прежде 
всего повышения • ответст. 
венности за порученное де
ло.

В. ХИТРЦНСЩ П, 
секретарь цирткоща Том- 
ского завода режущих 

инструментов.

I

Отличных успехов в об
служивании сельского насе. 
ления добились ассистенты

аптеки № 25 села Подгорно, 
го Чаинского района Любовь 
Ивановна Асадчеиио (слева)

и Людмила Сергеевна Дят
лова.

Фото в. Ефименко,

НАПРАВЛЕНИЕ
«Технический npoi’pcec—' 

гдввная задача партийной 
организации» — е такой по
весткой дня на ToAicKOM за
воде резиновой обуви е6- 
стоялось открытое партий
ное собрание. В прениях по 
докладу, с которым высту
пил главный инженер пред
приятия Е. Б- Фортес, при
няло участие 15 человек. 
Среди них были инженеры, 
техники, рабочие. Одно нце- 
ло выступающих уже свиде
тельствует о повышенном 
интересе коллектива и М1ГЙ* 
стральному направлёии1в 
своей деятельности.

Собрание утвердило по
становление, самым сущест
венным. и главным в котором 
является, конечно, перспек
тивный план социально-тех
нического фазвитий пред* 
ириятця. -■

А. ТЦСУЛЬ|.

Н аграды

м н о г о д е т н ы м
м атерям

Указами Президиума Вер
ховного Совета РСФСР 
граждена^ группа многодёт. 
ных матерей, проживающий 
в Црмской области.

Орденом «Материнская 
слана» I, II и III степеней 
награждены 78 женщин, ро- 
дивщих и воспитавших де
вять, восемь и семь детей, 
В числе их — домашняя хо
зяйка из села Усть-Озерное 
Верхиекетского района
К. И. Карелина, работница 
Юксинского лесозаготови
тельного пункта Асиновскоц 
го района А. Т. Курочкина, 
работница^ совхоза «Рыба, 
ловский» Томского района 
М. М. Жорова. колхозницЗ 
колхоза «Рассвет» Первщ 
майского района Н. А. Ефи
менко, работница транспорт, 
ной ■ конторы связи Киров
ского района г. Томска В! 'А. 
Суворова.

«Медали материнства» I и 
II степеней удостоены 1 5 | 
многодетные матери.

После выступления геветн

.СРОНН ОПРЕДЕЛЕНЫ
Наша газета пцеалз о там» 

что нецррстительнр дрл|р 
задерживается . строительст
во средней школы но улице 
Киевской в районе ипподро
ма. На днях в горисполкоме 
состоялось совещзиив. ра ио- 

.торои были представители 
всех заинтересованных сто
рон: заказчика — укса тов, 
исполкома, гороно, теицо|т 
рядчика — СУ-13, госкон|Э- 
шен. На заседании были 
оцределены рррки сдацц 
шкоды в эксплуатацик) - -  и 
новому, 1971 году.

nPODiriHliiCTbl
с КОНФЕРЕНЦИИ ОВЛАСТНОЯ ОРГАНИЗАЦИИ ОВЩЕОТВА еЗНАНИЕ»

Каждый день приближает 
нас к славному 100-летнему 
юбилею великого Ленина, и 
с каждым днем мы глубже 
осмысливаем величие Лени
на как создателя Коммуни
стической партии и Совет
ского государства, значение 
ленинского теоретического 
наследия для строительства 
социализма и коммунизма в 
нашей стране. Мы 'видим, 
как претворение в жизнь ле
нинских идей преобразует 
нашу Родину, обогащает ду. 
ховно навд народ.

Томская губерния в про
шлом — край патриархаль
щины, полудикости и самой 
настоящей дикости. Нынче 
это область с развитой про
мышленностью, сельским 
хозяйством, высокой куль
турой. То.чько инженерно- 
технических работников в 
нашей области 47, тысяч. В 
вузах создано около 240 ка
федр, в Томске действую:? 
14 научно-исследователь
ских институтов, в области 
трудятся тысячи учителей, 
врачей, специалистов сель
ского хозяйства.

В этих условиях огромное 
значение приобретает воспи' 
тацие интеллигеиции в духе 
высокой социальной' ответ
ственности, приобщение ее к 
активной обвдеетвенио-цолц- 
тической деятельности.

Эта мысль об обществен
ном далге ученого, специа
листа народного хозяйства 
перед рабочими, колхозника
ми, молодежью отчетливо 
прозвучала на X отчетно-вы
борной конференции обла
стной организации общества 
«Знание», которая состоя, 
лась 25 февраля.

12-тысячный отряд про
пагандистов знаний, добро
вольно объединившихся в 
областную организацию, 
раскрывает в своих декцнях 
актуальные политические и 
социальные проблемы ■ сов. 
ременностц,' содержание 
важнейших документов Ком
мунистической партии, ог. 
ромное влияние ленинских 
идей на революционное ире- 
сбразование мира, торжест

во ленинского учения как 
идеологии пролетариата 
всех стран.

В своем отчетном" докла
де председатель правления 
академик П. В. 'Торопцев 
сказал, что ленинская тема 
была главной в деятельно
сти орт-днизации общества 
«Знание». Более двух тре
тей всех лекций было про
читано по общеетненно-по- 
литической тематике. В рай
онах организованы ,, циклы 
лекций по ленинскому тео
ретическому наследию. 'Уче
ные томских вузов читают 
сейчас тридцать таких цик
лов. Чтение лекций по цик
лам дает слушателям систе
му знании — главное, что 
требуется сейчас от органи
заций общества..

Большую цоиулярность 
завоевали Ленинские чтения, 
кинолектории, научные и 
теоретические конференции. 
Председатель' науяно-мето. 
дического совета по истори. 
ческим наукам доцент Д. Т. 
Коняев рассказал о том. ка
кое внимание правление, на
учно-методические секции й 
советы • уделяют; повышению 
качества денний.

Общество «Знание» рас
полагает огромными воз
можностями дли расщире- 
ния аудитории слушателей. 
Об этом очень' убедительно 
говорили заведующий отде
лом пропаганды и агитации 
Томсного обкома КПСС 
М. А. Пволгин, лектор Аси. 
новской организации В. И. 
Жуков и другие делегаты.

В минуввдем году каждый 
десятый член общества 
«Знание» ни разу не вы
ступил перед сл/щателями. 
Мало лекций по ленинской 
тематике было прочитано в 
Александровском, Верхне- 
кетском и других районах. 
Правления Зырянской, Па. 

■ рабельской организаций об. 
щества ,«3нанне» свели ■ле
нинскую тематику к темам 
историко - биографического 
характера.

Председатель бюро пер
вичной организации уни

верситета доцент М. П. 
Евсеев поставил вопрос о 
расщирении круга лекторов- 
международников, пополне
нии школ молодого лентара,

Q больших задачах по 
пропаганде знаний среди мо
лодежи говорил председа
тель правления Александ
ровской организации В. А. 
Новокшонов. Строительство 
нефтецровода Александров
ское — Анч^еро-Судженск 
об'цявлено ударной комсо
мольской стройкой. Пв трас
су выехали первые добро- 
волнцы. Организациям об
щества важцо быстро пере
строить свою, работу, спла
нировать выездь! лекторов 
так, чтобы ни один комсо
мольский отряд не выпал из 
поля зрения. Делегаты кон
ференции предложили пер
вичной организации политех
нического института взять 
шефство над строительством 
нефтепровода, первичной 
организации университета— 
над строительстнр'м дороги 
Асино — Белый Яр. а лек
торам инженернр-стройтель- 
ного института / -  над ком
сомольской стройкой завода, 
крупнопанельного домо
строения.

Председатель научно-ма- 
тодического сонета по про
паганде правовых знаний 
доцент А. И. Зубков считает 
необходимым дать каждому 
вступающему в жизць ком
плекс знаний Q правах и 
обязанностях советского 
гражданина, • вооружить всех 
руководителей больших и 
малых коллективов знания
ми советского законодатель
ства. С этой целью А. И. 
Зубков считает разумным 
нключпть юридические воя- 

■ росы в программа всех .эко
номических ВДКОД. С сентяб
ря он предлагает при сред
них щколах начать факулн- 
татнвы для молодежи 1ю 
юридической тематике.
 ̂ Большое внимание на 

конференции было уделено 
пропаганде решений . де
кабрьского Пленума ' Ц-К 
КПСС. Конференция nocia.^

вила задачу теснее увазн- 
вать цропаганду знанйй 'е  
хозяйственными задачами.

Интересную мысль выека- 
зал нач^д^^к центра науч? 
но-технцческой информации 
Ю. В Максимов. Он предло. 
жил правлению заняться 
изучением эффективности 
пропаганды. Первым щатом 
к этому он считает систему 
обратной связи, Лекторы, 
особенно те, кто нроивганё 
дирует технические, ЭНОНВг 

. мнческие знания. должнИ 
знать, какой отклик нвшла 
эта пропаганда в сердца^ 
слущ'втелей, побудила лц 
слушателей к внедрению цог; 
вой технологии, передовьти 
методов.

Вопросам совершенствова
ния лекционной пропаганды, 
внедрения в ее организ'аг 
цию научных основ поевяти- 
лн свои выступления заведуй 
ющий кафедрой философии 
Томского медицинского ин
ститута доцент В. Н. Сата-! 
тоЕскнй, доцент ТГ'У А, М. 
Агальцев. От правления тре
буется не только система
тическое научение интере
сов и запросов слушателей. 
Нужно разработать метадй-? 
ку изучения этих запросов. 
Они предложили . организо? 
вать нрц нравденнн облает, 
ной организации социологи
ческую группу по изучению 
запросов и интересов слу- 
щателей-

В работе конференции 
принял участие секретарь 
обкома КПСС А. И. Бортни
ков.

Бонферещщя приняла ре- 
щенне, нйправленное’ на 
дальнейшее развертывание 
лекционной пропаганды.

Избран новый состав 
правления н ревизионной 
комиссии. Председателем 
правления избран академик 
И. В. Торопцев, ответствен
ным секретарем—Е. Г. Ци-. 
колаева, председателем pet 
визионной комиссии — Е. К. 
Кизнер.

Н. СТРОГАЧ.
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П О  А З Н А М Е Н Е М
ленинского учения
О международной конференции «Ленинизм и мировой революционный процесс»

Верность • ленинизму ^  
реликому интернациональ
ному учению рабочего клас
са' — важнейший источник 
силы и дальнейших побед 
коммунистических и рабочих 
партий. ТакЬва главная 
мысль выступлений участ
ников состоявшейся в Мо
скве в Институте марксиз
ма-ленинизма при ЦК 
КПСС международной тео
ретической конференции 
«Ленинизм и мировой рево
люционный' процесс».

26 февраля, в заключи
тельный день ее,,, работы, 
первым выступил директор 
Цнститута истории партии 
при ЦК Монгольской народ- 
йо-р'еволюционной партии 
Б. Балдо. Учение Ленина, 
сказал он, полностью отве
чает жизненным интересам 
пролетариата как развитых 
стран Запада, так и народов 
отсталых стран Востока.

Оратор подчеркнул, что 
политика Народно-революци
онной партии, направлен
ная на ликвидацию феода
лизма, на переход страны к 
социализму, минуя капи
талистическую стадию,
увенчалась, полной победой, 
■уак претворение в жизнь 
учения великого Ленина да
ло монгольскому народу 
великие плоды.

Член ЦК Французской 
компартии, директор Инсти
тута Мориса Тореза В. Шо- 
анцес отметил в своем вы
ступлении, что французская 
коммунистическая партия 
неизменно руководствуется 
ленинским- учением. Партия 

. развертывает свою деятель
ность под лозунгом; «За пе

редовую демократию; за со
циалистическую Францию».

Затем на , конференции 
было зачитано выступление 
Директора Института исто
рии партии при ЦК Венгер
ской социалистической рабо
чей партии Г. Ваша. Оно 
посвящено некоторым вопро. 
сам, связанны% с примене
нием ленинского < учения о 
диктатуре пролетариата в 
Венгрии. Г. Ваш пишет, как 
в конкретных исторических 
условиях этой страны ком
мунисты решили проблему 
связи партии с народными 
массами, как они осуществ
ляли и осуществляют поли
тику Народного фронта, на
правленную на дальнейшее 
развитие социалистического 
национадвного единства.

Директор «Института исто
рии Компартии Словакии 
В. Цлевза, говоря о борьбе 
КПЧ против попыток реак
ционных, сил оторвать Че
хословакию от социалисти
ческого лагеря, столкнуть ее 
с пути построения социализ
ма, отметил, что развитие 
событий в Чехословакии 
еще рад подтвердило между
народное значение вл ениниз- 
ма на современном этапе 
революционного процесса. 
Любое отклонение от основ
ных принципов ленинизма, 
даже в условиях социализ
ма, подчеркнул оратор, при
водит к серьезньщ кризис- 
ньш положеницм, создает 
угрозу для руководящей 
роли партии и основ социа
лизма.

Директор Института м арк., 
систских исследований, член 
ЦК Германской коммуни

стической партии И. Шлейф- 
штейн рассказал, как гер
манские коммунисты защи
щают ленинские концепцин 
от атак идеологических про
тивников — так называет 
мь1х «революционных ре
формистов», неотроцкистов, 
ультралевых.

На конференции ^высту
пили также член Политбюро 
ЦК КП Бельгии К. Ренар, 
старший научный сотрудник 
Института по изучению ра
бочего движения С. Стояно- 
вич (Союз коммунистов 
Югославии), старший науч
ный сотрудник Института 
философии болгарской Ака
демии наук М. Марков, 
представитель Португаль
ской компартии Антонио, 
член ЦК Итальянской ком
партии, директор Института 
Грамши Ф. Ферри и член 
Центрального исполкома, се
кретарь ЦК Компартии Ка
нады Б. Магнусон.

Участников конференции 
приветствовал член КПСС 
с 1896 года. Герой Социа
листического , Труда Ф. Н. 
Петров. ^

В . заключение выступил 
директор Института марк
сизма-ленинизма при цК 
КПСС академик П. И. Фе- , 
досеев. Тема его выступле
ния — «Денин о,движущих 
силах революции». =

На этом международная 
теоретическая конференция, 
посвященная 100-летию со, 
дня рождения В. И. Ленина, 
закончилась. Ее участникам 
был показан документаль
ный кинофильм «Живой 
Ленин».

(ТАСС).

Иеполнцется 30 лет со 
дня испытания и полетцых 
условиях первого отечест
венного ракртоплана ~  
РЙ-318 — провозвестника
советской реактивной авиа
ции. ,

Мысль об иопользовйнии 
принципа реактивного дви
жения в ракетном деле и в 
авиации принадлежит «от
цу космонавтики» К. Э. Ци
олковскому. Еще в 30-м го
ду в статье «Реактивный 
аэроплан» ученый с уверен
ностью писал, что «за эрой 
аэропланов винтовых долж
на следовать эра аэропланов 
реактивных или аэроиланрв 
стратосферы»,.

Эта передовая идея встре
тила горячую поддержку у 
молодых инженеров, объе
динившихся впоследствии в 
группу изучения реактивно
го движения (ГИРД).

В нее входили такие энту
зиасты использования прин
ципа реактивного движения, 
как Ф. А. Цандер, С. П. Ко
ролев, М. К. Тихонравов, 
Ю. А, Победоносцев. Е. С. 
Щетинков и другие. В нем 
они видели возможности для 
создания новых типов само
летов, обладающих больши
ми скоростями, большей вы
сотой и дальностью полета.

Мысль о соединении ле
тательного .аппарата с ра-, 
кетным двигателем возник
ла у С. П. Королева в самом 
начале тридцатых годов. На 
первых порах, в осуществле
ние своего замысла он ду
мал использовать планер 
конструкции Б. Черановско- 
го и разрабатываемый Ф. А. 
Цандером жидкостиореак, 
тивный двигатель ОР-2. Од
нако по ряду чисто техни
ческих и иных трудностей 
первый ракетоплан — РП-1 
в этот период построить не 
удалось. Через несколько 
лет —■ в' 1934 году, — уже 
в стенах реактивного науч
но-исследовательского ин
ститута С. П. Королев снова 
берется за разработку кон-

ртрукции рацетрилд_т ,, ц. 
приступает к коцстру^оват 
нищ планера; СК-8. Е докла
де на Вс8сощзи0й коиферен- 

' ции по, применению ' феак- 
тиврых летательных аппара
тов к освоенищ стратосферы 
в 1935 году С. Ц. Королев 
обосновывает проект ракето
плана: дает его схему, весо.

. ., Ц те^! не менее к уднвле- 
нин} мйогих.планер СН-9 за- 
реколтеидовал себя отлично. 
Он оказался устойицвьщ и 
легкоуправляемым. Этому- 
то планеру и суждено было 
сыграть впюследствип завид
ную роль в развитии отече
ственной реактивной авиа
ции.

об очень маленьких, очень' 
эконбмйчных моторах, каза
лось чудовищньш ставить 
на планер прожорливый ре
активный двигатель., K0TB- 
рый был в еостояннн рабо
тать веаго еенунду, сщнгая 
при этом огромное количе
ство топлива».,

Раеематрнвая ранетоплан

СЛАВНАЯ СТРАНИЦА ИСТОРИИ

и  ЗАРЕ РБАКТ1ВН0В 
А В И А Щ Н
К  Ш ^ л е ш т  п о л е т а  о т е ч е с т к м в г о  
р а к е т о п л а н а  к о н с т р у к ц и и  С. П .  К о р о л е в а
вую и летную характеристи
ки и т. д. Инженер вьщви- 
гает задачу создания перво
го ракетоплана —' лаборато
рии для ' полетов экспери
ментального характера. Это 
был дальний прицел. Веря 
в неиссякаемые возможно
сти ракетного двигателя, 
С. Ц. Королев уже мечтал 
о создании р'еактивного са
молета,

В 1935 году двухместный 
планер-СК-9 был готов и 
испытан самим С. П, Коро
левым во время длительных 
перелетов на буксире, и в 
частности по марщруту 
Москва—-Крым. По восцоми- 
наииям участников всесо
юзного слета планеристов, 
планер СК-9 вызвал у мно
гих специалистов, известное 
удивление. Он был тяжелее 
обычных, обладая неболь
шой площадью крыла и, как 
казалось, нерациональным 
расположением, места для 
второго пилота.

Прошло несколько лет. К 
середине 3Q-x годов появи
лись жидкостные ракетные 
двигатели: ОРМ-65 конст
рукции В. П. Глушко с тя
гой в 150 килограммов и 
другие. Наличие планера и 
двигателя позволило в 1936 
году техническому совету 
реактивного института рас
смотреть и принять эскиз
ный проект опытного раке
топлана. В основу его был 
положен уже известный пла
нер СЦ-9. На место второго 
пилота и был установлен 
жидкостнореактивный двига
тель — ОРМ-65. Планер 
получает название РП-318.

Начались наземные огне
вые испытания. Не все пони
мали тогда перспективы на
чинания. «Многим в то вре
мя казалось, что группа Ко
ролева'занимается каким-то 
чудачеством, — вёпомина- 
ёт известный конструктор 
О. К. Антонов. — Нам, пла
неристам, KOTopbie мечтали

как известного рода летаю
щую лабораторию, как не
обходимую |ртупёнь к созда
нию реактивной авиации, 
С. П. Королев и Е. G. Щ е. 
тинков в феврале 1936 года 
подготовили специальный 
доклад по этому вопросу.

В нем была научно обос
нована идея создания перг 
вого истребителя-церехват- 
чика, а также опытного са
молета для исследовання 
стратосферы и аэродинами
ки больших скоростей. Ин
женеры предложили четыре 
этапных варианта реактив
ного самолета, в их числе 
машины, стартующей с зем-, 
ли и достигающей высоты 
девяти километров, и маши
ны, поднимающейся на бук
сире. Полет ее в стратосфе
ре должен был происходить, 
но мнению авторов, на высо
тах йорядка 5б километров.

Оценивая эти проекты, 
доктор технических наук 
М. К. Тихонравов в одной

из недавних статей справед
ливо отмечал, что «в проек
те было предвосхищено мно
гое, что стало характерным 
для экспериментальных . са
молетов нашего времени»..

Годы нанряженйых поис
ков большого' коллектива 
конструкторов и инженеров 
не пропали даром. 28 февра
ля 1940 года РП-318 с дви
гателем РДА-1-150 совер
шил свой первый свободный 
полет. Вначале ракетоплан 
был .поднят самолеюм-бук- 
йиром — Р-5 на высоту 
2.600 метров. На этой высо
те летчик-испытатель В. П. 
Федоров отделил ракетоплан 
от самолета и включил ра
кетный двигатель. Ракето
план начал еамоетоятельный 
ролет. Скорость машины 
резко поднялась — с -80 до 
140 километров в час. На
блюдавшие за полетом уви
дели, что попытка са^голета 
Р-5 догнать ракетоплан не 
увенчалась успехом. Это бы
ло первым доказате.цьством 
превосходства реактивного 
самолета над поршневым.
, В истории етечесгвенного 

самолетостроения , полет 
РП-318 навсегда вписан кай 
важное событие, положив
шее начало созданию в 
стране реактивной авиации. 
Всего через два е лишним 
года, в мае 1942 года, в р е - . 
зультате совместной работы 
реактивного института и ’ 
авиационной промышленно
сти первый отечественный 
реактивный истребитель 
БИ-Г конструкции В. Ф. 
Болховитинова, пилотируе
мый летчиком Г. Я„ Бахчи- 
ванджи, поднялся в небо. 
Век реактивной авиации на
чался!

Научная общественность 
столицы, собравшаяся в Ин
ституте истории естество
знания и техники, отметила 
знаменательное событие — 
30-летне свободного полета 
первого ракетоплана.

А. РОМ[ДНОВ, 
обозреватель T.ACG.
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Д Ы б В Ж Я
НА ПАРИЖСКОМ С О В Е Щ А Н И И  ПО В Ь Е Т Н А М У

ПАРИЖ, 26 февраля. 
(JACC). Сегрдня здесь, в 
Доме международных кон- ; 
ференций на авецю Клебер  ̂
состоялось очередное, 56-е 
пленарное ..заседание париж
ского совещания по Вьетна
му.

. Заместитель главы деле
гации Временного, Револю
ционного правительства Рес. 
публики Южный ' Вьетнам 
Динв Ба Тки подчеркнул в 
своем выступлении, что 
е ш А  «продолжают вести 
химическую войну в Ю.чс.

ном Вьетнаме». Оц привел 
нео ^ овержимые '^факты^^пр' " 
казывдашге,- 'TiTb:'. хшяичё- '

неннымн Штатами в этой 
стране уже в течение более 
восьми, лет.

■Ученые всего мира, в том 
числе и американские уче
ные, йзучнвщие химические 
вещества, применяемвю в 
Южном Вьетнаме, аруднли 
действия СЩА. Скрывая 
эти факты от общественно
сти, администрация Никсо
на стремится замаскировать

свое намерение продолжать 
• щ усиливать гвою’агрессивг^*'
■ рую войну -с целью насаж- 

.^Й'е'ВДя неоколоякал1|эма в-. 
Южном Вьетнаме. Прави
тельство США ф говорит о 
«поисках мира», но на деле 
оно усиливает «вьетнамнза- 
цию» войны, стараясь за
ставить воевать вьетнамцев 
против вьетнамцев.

Представитель ДРВ Нгу
ен Минь Ви, коснувшис!» 
недавнего послания Никсона 
конгрессу, заявил, ч™. «по‘ 
терпев за последнйе годы

многочисленные поражения, 
я  в частности в агрессивной 
-войне против Вьетнама,^ 

'. США были, вынуждены пе-, 
ресмбтрёть 'свою глобальную 
стратегию, продолжая иг
рать в то же время роль ми
рового жандарма», Оц под
черкнул, что нв практике 
США продолжают свою «по
литику вмешательства и аг
рессии во многих районах 
земного шара, в том числе и 
во Вьетнаме».

Нгуен Минь Ви заявил,

что США намерены продол- 
агрецеию против 

вьетнамского народа и не 
А«еЙа(6'Т;-- отказываться ' Ьт 
своей агрессивной политики.

Представитель ДРВ воз
ложил на американскую 
сторону ответственность за 
отсутствие прогресса на па
рижском совещании. Он за
явил,. что вьетнамский на
род будет продолжать бо. 
роться против агрессии 
США до тех пор, HO|t4 она 
будет продолжаться.

"Г

МАНЕВРЫ АГРЕССОРОВ
НЬЮ-ЙОРК, 26 февра

ля. (ТАСС). Постоянное 
представительство Израиля 
при ООН предприняло оче
рёдной маневр, направлен
ный на оправдание варвар
ских бомбардировок граж
данских объектов ОАР из
раильской авиацией,

В письме на ..имя гене
рального секрйЙЬя ООН 
У Тана представительство 
^ель-Авива утверждает, что 
действия авиации против

Объединенной . Арабской 
Республики предцринима- 

ются «в целях самооборо
ны».. Видимо, это письмо 
появилось на свет в резуль
тате мощной волны проте
стов, прокатившейся по все
му МИРУ в связи с налетом 
израильской авиации 12 
февраля с. г. на территорию 
ОАР, когда бомбардировке 
подвергся металлургический 
завод в Абу-Заабале.

В письме , израильского 
представителя при ООН не

отрицается достоверность 
данных правительства ОАР 
о варварском жалете на ста
лелитейный завод. Однако 
вместо того, чтобы прекра
тить провокации, Израиль, 
судя по письму постоянного 
представительства при ООН, 
как и прежде, намерен про. 
должать агрессивные дейст
вия и придерживаться аван
тюристического курса, ре
шительно осужденного Ор
ганизацией Объединенных 
Наций и всей мировой об
щественностью.

Х ИМ И ЧЕСКО Е ОРУЖ ИЕ 
НА АМ ЕРИ КА Н СКОЙ  БАЗЕ

Демонстрация протеста 
дротив агрессии США во 
Вьетнаме состоялась в'“Дюс. 
еельдорфе — крурнейшем

П РИ ЗН А Н И Е

М ИН И СТРА

центре индустриального Ру
ра. Более 2.00Q участников 
прошли по улицам города, 
протестуя против зверств

американской военщины и 
требуя немедленного вывода 
войск США.

Фото АДН—ТАСС.

ТОКИО, 26 февраля. 
(ТАСС). Йа военно-воздуш
ной базе США в Японии 
Иокота, расположенной в 
западной части столичной 
префектуры, находится аме
риканское химическое ору
жие. Этот факт стал извес
тен в результате проводимо
го Всеяпонским советом за 
запрещение атомного и во
дородного оружия наблюде
ния за деятельностью аме
риканских баз в Японии.

В заявлении для печати 
генеральный секретарь То
кийского отделения этой ор
ганизации Хирокадзу Ака- 
мацу рассказал, что в прош
лое воскресенье он и группа 
его товарищей видели в во
сточной части базы Иокота

предупредительную надпись 
и сфотографировали ее с 
расстояния 30Q метров. 
Надпись гласит, что в дан
ном районе хранится ядови
тый газ. и предупреждает о 
неЪбходимоети ирпользова- 
ийя противогаза. Рядом с 
хранилищем газа были за
мечены несколько србак и 
птицы. Американцы обычно 
держат вблизи газовых хра^ 
нилищ животных, чтобы оп
ределять по их поцедёнию, 
не произошло ли утечки га
за.

В связи с этим Всеяпон- 
ский совет намерен заявить 
в ближайшее время протест 
носольству СЩА в Японии 
и потребовать удаления 
ядовитого газа с военной 
базы СЩА Иокота.

ЧИСЛЕННОСТЬ РЯДОВ икп
РИМ, 26 февраля. 

(ТАСС). На 25 февраля 
1970 года, сообщает газета 
«Унита», в рядах Итальян- 

'ской коммунистической пар

тии насчитывается 1.258 
тысяч человек. Из них 
63.130 человек иступили в 
партию в текущем году.

Экстремисты активизируются
ЛОНДОН, 27 февраля. 

Корр. ТАСС В. Никитин 
передает: Ультраягравые си
лы в Ольстере ■ активизиру
ют кампанию террора в по
пытках запугать участников 
движения в защиту граж
данских прав в Северной 
Ирландии.

Вчера в Белфасте прои
зошел еще один, десятый по 
счету за последние три не
дели, взрыв ' самодельной . 
бомбы. В результате взрыва ' 
четыре человека получили 
ранения.

Сейчас уже стало совер
шенно ясным, что эти взры
вы — дело рук экстремиет- 
ских элёмёнтрв, сторонников 
фашиствующего протестант
ского пастора Яна Пэйсли, 
которые, кцтати, сами при

знают свою ответственность 
за эти акты.

Показательно, однако, что 
североирландские власти от
казываются предпринимать 
какие-либо действецныв ме
ры против экстремистов, мо-, 
тивируя свою позицию тем, 
что йто якобы мР’кет вы
звать новое обострение на
пряженности.

Активизировали свою 
деятельность крайне правьте 
элементы в парламентской 
группе правящей юниоци- 

' стекой партии Ольстера. 
Они выступают против лю
бых, даже самых ограничен
ных реформ, обещанных 
премьер-министром Чиче- 
стер-Кларком под давлени
ем массовых выступлений 
населения страны.

ВАШИНГТОН, 27, февра
ля. (ТАСС). Министр оборо
ны США М. Лэйрд признал 
вчера, что Соединенные 
Штаты используют над тер
риторией Лаоса свои воен
но-воздушные силы.

Отвечая на вопросы кор
респондентов . после выступ
ления перед одной из подко
миссий сената, Лэйрд утвер
ждал, что США якобы «не 
участвуют в наземных опе
рациях в Лаосе и не имеют.

там своих боевых подразде. 
лений». Однако многие обо
зреватели ' сомневаются в 
правдивости подобных заяв
лений. Сотни бывших сол
дат из войск особого назна
чения, известных поз назва

нием «зелёные береты», за
явил сенатор Метайес, на
воднили Лаос. Их число на
много превышает число так 
называемых военных совет
ников, отправленных в свое 
время правительством СЩА 
в Южный Вьетнам,

В ЗАПАДНО- 
ГЕРМАНСКОМ

БОЕН, 26 февраля. 
(ТАСС)., Внешнепблитиче. 
ские дебаты в западногер
манском бундестаге, закон
чившиеся вчера, показали, 
что лидеры оппозиционной 
партии''ХДС/ХСС пытаются 
Bceto 'cpeflCTBato' помешать 
правитёльству , .. канцлера 
Брандта "Отойти ■ от'" старюй 
аденауэровской политики 
враждебности в отношении 
социалистических стран. 
Именно в вопросе отноше
ний Бонна с социалистиче- 
ёкйми государствами хри
стианские демократы под. 
вергли правительственный 
курс особенно ожесточен
ным нападкам.

Откровенную попытку 
торпедировать саму возмож
ность улучшения отношений 
Бонна с Востоком предпри
нял бывший канцлер Кизйи- 
гер. Оц потребовал от пра
вительства непризнания гра. 
ннцы по Одеру—Нейсе ' и 
прямо заявил, что для 
ХДе/ХеС речь идет не о 
подтверждении существую
щего положения, а о «пре
одолении статус-кво» в Ев. 
роие.

Главарь реваншистского 
«землячёстца ' судетских 
немцёв» Бехер (ХСС) зая
вил, что «изгнанные в ужат 
ее» от политики правитель
ства в отношении еоциалит 
стических стран.

Ваявший во второй раз 
слово председатель парла
ментской фракции ХДС/ХСС 
Варцель обвинил правитель
ство в том, что оно «пощлд 
на уступки» в «важных 
пунктах» гермаиекой полит 
тики.

Председатель парламентт 
ской фракции еВДИ Миш. 
ник" одобрил рьщеЩнюю по, 
литику правительства" f  отт 
ношении социалистических' 
стран. Коалиций, сказал он, 
поддерживает готовность 
правительства начать пере
говоры с ГДР.

Подводя итог дебатам, ми
нистр иностранных дел Ще, 
ель отверг критику опиозш 
ции. ХДС/ХСС, сказал он, 
цет действительной альтер, 
нативы нынешнему полити
ческому курсу правитель-' 
етва.

Бундестаг, обсуждавший 
также в первом чтении пра
вительственный проект госу
дарственного бюджета на 
1970 год, передал его в бюд
жетную комиссию.

Н А С Е Л Е Н И Е
К А Н А Щ

ОТТАВА, 26 февраля. 
(ТАСС). Население Канады 
на первое января 19.70 го
да, по данным Канадского 
статистического, бюро, соста
вило 21.280 тыс. человек. 
За 1969 год численность 
населения возросла на 1,5 
процента, или на 3.20 тысяч 
человек,.

С Т А Н О К  Р А Б О Т А Е Т  ПО П Р О Г Р А М М Е
Серийное производстцо 

вертикально - фре з е р и ы' х 
станков о программный уп
равлением началось на Вот- 
ницеком машиностроитель
ном заводе. Три таких стан
ка уже работают на самом 
предприятии. Обслуживает 
их один рабочий. Его обя
занность — закрепить заго
товку, поставить ■магйитную

ленту е запрограммирован
ными на ней контурами дета- 
ли и нажать кнопку «руск!». 
Все остальное станки сдела
ют сами, 'без ириноеневения 
человеческих рУк.

Новый станок выполняет 
самые сложные работы бы
стро и хорошо.

(Корр. ТАСС).
Ижевск.

СССР-Ш ВЕЦ И Я-9:2
СТОКГОЛЬМ, 26 февра

ля. (ТАСС). Первая сборная 
СССР по хоккею победила в 
товарищеском матче сбор
ную Швеции — 9:2 (0:0, 
8:0, 1:2).

Спортивные обозреватели 
называют проигрыш «Тре 
крунур» «скандальным» и

«невиданным», отмечают, 
что во втором периоде 
шведская команда «развали
лась, как карточный дог 
МИК». И только 'тренер. 
А. Стремберг спокоен: «Не 
надо бросаться в панику, 
это был полезный урок», — 
заявил он.

(ТАСС).

КЕРЕС ПРИНИМАЕТ ПОЗДРАВЛЕНИЯ
БУДАПЕШТ, 2S февра-

ля. (ТАСС). Заключив в 
последнем туре мир е вен
герским гроссмейстером Ле- 
вентем Лендьелом, прослав
ленный советский шахма
тист Пауль Керее принял 
поздравления в качеетре 
победителя международного 
турнира,- проведеннаро в оз
наменование 25-& годовщи
ны освобождения Венгрии. 
Итоговая сумма очков Кере- 
са — 10 из 15 возможных. 
Это отличный результат, 
особенно если учесть, .что' 
среди соперников в Буда
пеште было десять облада
телей высшего шахматного 
звания!

На второе 1често пре
тендует один из хозяев со-

^евнования — гроссмейстер 
асло Сабо, набравший на 

очко меньще. Однако его 
могут догнать Борислав Ив- 
ков (К)гоелавня) или А.чек- 
сей Суатин (СССР), имею-г 
щце по 8 очков плюс отло
женную между собой встрет 
чу, которая будет доиграна 
сегодня. Также по 8 очков 
еще у трех участников — 
Лайоша Портиша, Лендьела 
и Иштвана Чома (все—Вен

грия), а следующий резуль
т а т — 7,5—сразу у пятерых 
— Юрия Авербаха и Ратми
ра Холмова (оба — СССР), 
флорина Георгиу (Румы
ния), Властимила Янса (Че
хословакия) и Ласло Барцан 
(Венгрия).

УСПЕХ ВАЛЕРИЯ ТРОИЦКОГО
ГААГА, 26 февраля, 

(ТАСС). Студент из Алма- 
Аты Валерий Троицкий етфл 
победителем товарищеских 
состязаний голландских и 
советских конькобежцев на 
искусственном катке в Де
вентере. 0н выиграл сприн
терское многоборье'с высо
кой для ИЛ0ХОГО1 льда и 
дождливой цогоды еум»10й 
очков — 166,756. второй

день соревнований Троицкий 
победил на обеих дистанцит 
ях: 500 м — 40,6 сек. и 
1000 м — 1 мин. 25,5 сек. 
В малом многоборье лучшим 
был голландец Эдди Фер- 
хейен — 176,250 очка, ко
торый, как и алмаатинец, 
выиграл две дистанции: 
1.500 м — 2.08,2 и ,3000 м 
— 7.37,0.

УЗОРЫ НА ЛЬАУ
На к а тк е  педагогического  

ин сти тута  прош ли  ' сбревнова- 
ниа на ли чн ое п ер вен ство  Том
ска' по ф и гурн ом у  к атан и ю  н а  
кон ьках , р о р ь б а  ш ла м еж ду 
сп ортсм ен ам и  «Б уревестн и ка»  
и «Труда». 'Ч емпибйами горо
да в одиночном  к атан и и  стали  
победители  прош логодн и х  со
р евн ован и й  во сп и тан н и ки  ш ко
лы  ф 1Ггурног(!) к а т а н и я  «Б уре
вестни ка»  Т атьян а  Куцанов- 
с к а я  и  А лексан д р  Ры бин , вы 
сту п авш и е по п р о гр ам м е к а н 
дидатов в  м астер а  сп орта  
СССР.

Среди ф и гури сток , вы сту 
павш их по п ервом у  ра.зря,ду, 
победила О льга Ф арты ги н а 
(«Труд»), среди  ф и гури стов  —

у ч ащ и й ся  8-гэ ц ласед  щ в о л ц  
ЛА '5' В алерий К равченко . ‘ 

П обедителем  в п ервом  ю но
ш еском  р азр я д е  с т а л ' уч ащ и й 
ся  4-го к л асса  44-й ш колы  Ga-i 
ш а Х ры нин («Буревестник»).,
отлично исполнивш ий  CBOJp
п роизвольную  програм м у . С ре
ди девоч ек  в этом  р азр я д е  вое 
п ри зо вы е 'м е с т а  поделили  
сп ортсм ен ки  о б щ ества  '«Буре
вестник»: С вета С околова
(ш кода № 6). В аля К а р асева  
(ш кола №  5 1 ) и  Оля Г аптенкв 
(ш кола № 34).

В п арн ом  к атан и и  чем п и о 
нам и стали  Лю ба Н е ч а е в а '  и 
А лександр  Ры би н  («Б уревест
ник»),

В . ЛИ ТА СО В ,
главны й  суд ь я  соревнований , ^
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НЕ СЛИШКОМ ЛАСКОВЫЙ МАРТ...

ji**'-" '

Mapj' — первый , месяц 
весны по календарю, что, 
впрочем, не мешает ему в 
нащих сибирских местах 
быть иногда не очень то лас
ковым. А каким будет он 
нынче? С этим вопросом 
наш корреспондент обра. 
тился к томским синопти. 
кам.

— Ваши опасения, к со
жалению, , вполне основа
тельны, — ответила инже
нер-синоптик Томской ме
теостанции Л. В. Перова. — 
Наступающий месяц обеща
ет быть не слишком весен
ним. Среднемесячные тем
пературымдрта. в, Томской 
области будут в пределах от

= Н а ш и  и н т е р ^ ю
минус девяти до м'инус че
тырнадцати градусов. Наи
более низкие температуры— 
минус 27—32 градуса ночью 
н 10— 15 градусов ниже ну
ля днем — предполагаются 
с 1 по 4 и с 20 по 26 марта. 
Наиболее теплые дни (ночью 
— минус 4 —9, днем — 
плюс 2 — минус 3 градуса) 
ожидаются с 14 по 17 и с 
27 по 31 число месяца. В 
остальное время температу
ра ночью будет держаться в 
пределах 15—20 градусов 
мороза, а днем—5 — 10 гра
дусов ниже нуля.

В марте преобладающей 
будет малооблачная погода, 
преимущественно без осад

ков. В первой пятидневке и, 
в конце месяца возможны 
туманы, а в середине меся
ца и в конце пятой пяти
дневки можно’ ожидать , ме
тели. . ' >

В. среднем наступающий 
март будет .холоднее• нормы 
на один-два градуса.

Начальник Новосибирско
го бюро погоды М. Г. Пет
рова, которой мы позвонили 
по телефону, следующим об
разом прокомментировала 
этот прогноз:

— В марте над Западной 
Сибирью будет господство
вать антициклональная пого
да. Массы- холодного аркти
ческого воздуха будут про

никать в наш район преиму
щественно с северо-запада, 
с Карского моря. Этим и 
объясняются прохладный 
март и сравнительно не
большое количество осадков 
—• 15—30 мм. В то же вре
мя в дневные часы солн
це будет успевать про
гревать '  воздушные мас
сы. Этим й объясняется 
сравнительно большой пе
репад между ночными и 
дневными температурами. 
Активного таяния снега поч
ти не будет, хотя к. концу 
месяца снеговой покров не- 
сьюлько уплотнится и .раз
рушится.

Ш  п л е н а  л ет ЛЕНИНСКИМ KMHOnOXOJ
В АПРЕЛЕ 1925 года вся страна отмечала' 55-ю го

довщину со дня рождения Владимира Ильича Лени- 
на. На. предприятиях и в учреждениях Томска про

ходили митинги и собрания, посвященные этой знамена
тельной дате. Трудящиеся брали обязательства, давали 
клятву неуклонно выполнять все заветы Ильича.

На собрании коллектива Томгосторга, посвященном 
дню рождения В. И. Ленина, взял слово представитель 
губполитпросвета. Он внес предложение отметить 55-ле
тие великого вождя организацией ленинского культурного 
похода на север губернии, где живут ' малые северные 
народы.

Коллектив Томгосторга приветствовал предложение об 
организации ленинского культпохода на север губернии и 
принял решение послать туда кинопередвижку.

При всех обстоятельствах решено было достать и по
слать с передвижкой диапозитивы о жизни и деятельности 
Владимира Ильича Ленина.

— Только Москва может дать, — сказал кто-то.
— Мос1{ва и даст, — пояснил представитель губполит

п р о с в е т а . Н е  может не дать. Ведь большинство жителей 
юрт не видели даже портрета Владимира Ильича.

Москва диапозитивы о В. И. Ленине выслала. Допол
нительно взяли короткометражные фильмы; «Весенняя 
свадьба», «Мир животных» и «Спортивная хроника». 
Возглавил культпоход работник Томгосторга Винокуров. 
Киномехаником поехал опытный в этом деле специалист 
Марков. Взяли с собой и переводчика.

Перед переводчиком стояла довольно трудная и 
щекотливая задача; переводить с русского языка на 
языки ненцев, хантов, манси, селькупов, эвенков и 
других малых народностей. К счастью, переводчик ока
зался опытным и прекрасно справился со своими обязан
ностями.

Кинопередвижка пробыла в северных населенных

М П О ^ Р Т А Ш

Нам песня...
строить и жить 
помогает
С ЛОВА, вынесенные в 

заголовок, для многих 
всего лишь привычный 

. афоризм. А для музыкантов 
эстрадного оркестра «Ро
мантик» это не абстрактная 
поэтическая фраза. Потому 
что они прежде всего строи
тели и уж потом, в свобод
ное время,—саксофонисты и 
трубачи, кларнетисты и ги
таристы.

Трудились штукатурами в 
одной бригаде "Ольга Евте- 
ева, Галина Рабочая и трое 
сестер Захаровых: Люба,
Ольга и Галя. Приходят от
делочники обычно в новые 
гулкие помещения. И поя
вилась у НИХ профессиональ
ная привычка петь во время 
работы—благо, с хорошей 
песней дело идет веселей.

А когда услышал их ру
ководитель эстрадного ор
кестра Петр Иванович Смо
ленцев, то ахнул’: готовый 
ансамбль.

бу-— А как называться 
детё? — спросил.

— «Мастерок», — гово
рят солистки. — Женская 
вокальная группа «Масте
рок».

Поэтично, не правда ли? А 
главное, очень емкое это 
слово и очень верное. И за
пел «Мастерок» о славной 
профессии строителя, о но
вых городах, их созидате
лях. Стали получать девуш
ки грамоты и призы, востор
женно встречали их коИле- 
ги — строители Стрёжевого.

Репетиция «эстрадного ор
кестра — это тоже своего 
рода процесс строительства, 
созидания музыкально
го произведения. Густые 

■ аккорды труб воздвигли 
мелодию, Кларнеты и сак- 
софбн'ы заполнили паузы, 
сделали песню монолит
ной, а звонкая россыпь фор
тепьяно, как радужная мо
заика, украсила. песню бле- 

. стками.
«Романтик» репетирует 

композицию из популярных 
советских 'мёлодий. Это свое
образная . песенная симфо
ния о счастье любить и о 
горечах войны, о мечтах и 
трагедиях, о мужестве и 
нежности. Многочислен-' 
ные барабаны Владимира 
Жукова то рокочут ритмом 
паровозных колес, то от
щелкивают шаги военного 
марша, то вздыхают в за- 

j(yM4HBOM вальсе.
- Барабанщик коронная

фигура оркестра. Володя 
здесь ветеран, старожил, 
Он восемь лет назад при
ехал на стройки Томска по 
комсомольской путевке. Во
лодя Жуков так и работает 
сантехником, женился, счи
тает себя уже коренным си
биряком.

У хорощего . музыканта 
саксофон поет серебряным 
голосом. Кажется, мелодия 
живет в инструменте, и все 
искусство исполнителя за
ключается в том, чтобы ос
торожно выпускать ее на 
волю. Мягкр бегают по 
кнопкам пальцы Владимира 
Соломатина. А ведь еще пол
часа назад он отогревал на 
батарее парового отопления 
руки, разминал их. Целый 
день провел на морозе ка
менщик Соломатин.

Самодеятельность — это 
творчество. Начиная с то
го, что гитарист, он же 
механик участка СУ-1, Сер
гей Ляпунов монтирует 
все музыкальное радио
оборудование, и кончая 
тем, что руководитель» «Ро
мантика» Петр Иванович 
Смоленцев пишет ,> песни. 
Это творчество, поиск.

В оркестр не прихо
дят подготовленные музы
канты. Они обучаются 
здесь. Главный резерв «Ро
мантика» — это духовой 
оркестр детей строителей, 
с которым тоже занимается 
Смоленцев., '

Ушел служить в армию 
саксофонист . Николай Пар- 
шаков. Его место в оркестре 
занял брат Юрий,-шестнад
цатилетний школьник, вос
питанник группы подготов
ки «Романтика».

Репетируют, готовятся к 
выступлениям, гастролям по 
области те, кого ' 'ПазьЬают 
созидателями, те, кому . пес
ня строить и жить. помогает. 
Коллектив, носящий. почет
ное и ответственное звание 
народного оркестра, готовит 
слушателям радость.

э. стоилов.
* « . *

НА СНИМКЕ: трубач ор
кестра «Романтик» Виктор | 
Демешев. ' 'f-

-  .. xtoTo-автора. ; {

рунктах с 1 июня по 12 июля. За это время было прове
дено. 28 киносеансов. Бесчисленное количество раз де
монстрировались диапозитивы о жизни и деятельности 
В. И. Ленина.

В те годы север Томской губернии был заселен очень 
редко. Селения были карликовые. Вот что писала газета 
«Красное знамя» осенью 1925 г. об Александровском 
районе: «Самым большим населенным пунктом в районе 
является село Александровское, имеющее 52 дома с 356 
жителями. Количество населения в других селах и дерев
нях района не превышает 40—^50 человек». Это обстоя
тельство затрудняло работу кинопередвижки: хотелось
полностью охватить население кинообслуживанием, но 
из-за разбросанности селений этого не получалось. -

Жители севера охотно смотрели фильмы. Когда на по
лотне появлялся В. И, Ленин, в зале возникал, как вы
ражался киномеханик И. Марков, ' «шквал людского 
военторга». Зрители бросали к потолку головные уборы, 
аплодировали, обнимали друг друга. Молодежь несла 
караул у экрана, не допуская близко к нему излишне 
любопытных.

Особенно запомнилась руководителю культпохода и ки
номеханику демонстрация- диапозитивов о В. И, Лёнине в 
селе Ларьяк. Было показано 25 диапозитивов., Когда на 
экране возник портрет Владимира Ильича, зрители по
просили, чтобы рассказали его биографию. ^Винокуров 
много и интересно говорил о вожде, информировад ауди- ' 
торию о том, что сде'лано и делается по инициативе и за
ветам Ильича для жителей Севера. . . . .

.Портрет В. И. Ленина оставался ,на экране в.течение 
целого часа. В эти'дни в Ларьяке проходила ярмарка, на 
которую съехались жители, окрестных' ю15т: ;’И 'У*' каждого. ■ 
из них было непреодолимое желание «познакомиться с . 
Лениным». Кто проживал недал.еко от Ларьяка, ' ездил 
специально домой, чтобы прйвезти на просмотр диапози

тивов о Ленине остальных членов семьи. Матери-хантый- 
ки подносили к экрану детишек и что-То - . внуша
ли им шепотом. Девушки клали к экрану венки па доле
вых цветов. 16 сеансов пришлось провести в Ларьйже, 
чтобы удовлетворить желание местного населения уви
деть образ великого вождя.

В селе Нижневартовском во время демонстрации диа- 
розитивов о Ленине случился небольшой казус. Когда 
зрители с интересом смотрели незабываемый эпизод «Ле
нин на субботнике», раздался крик дежурного у экрана:

— Долой 'отсюда, долой!
В зале поднялся шум. Какого-то старика под руки про

вели к двери. Старик упирался, но его удалили из поме
щения. Дежурный доложил переводчику, а тот разъяснил 
Винокурову и Маркову, что старик бывший шаман по 
имени Еська. «Он не'имеет права смотреть Ленина, зна
комиться с ним»; — сказал дежурнМ. Его поддержало 
большинство присутствующих. _ Бывшего шамана вывели 
на улицу.

В Колпашеве кинопередвижка побывала в День коопе
рации. После митинга комсомольцы быстро подготовили 
народный дом для демонстрации фильмов и диапозити
вов. Все шло хорошо и гладко, пока не кончился первый 
сеанс. Присутствовавщие на нем вместо того, чтобы осво
бодить места, заявили: «Не выйдем из зала, рока вто
рично не посмотрим диапозитивы о Владимире Ильиче». 
Толпа зрителей, ожидавших втррого сеанса, зароптала-. 
Пришлось Снова продемонстрировать для сидящих в за
ле все 25 диапозитивов о жизни и деятельности Владими- 

. ра Ильича. _ ■ •
. Так Малые народы севера Томской губернии впервые 
получили возможность увидеть бессмертный, незабывае
мый- образ своего великого друга и вождя В. И. Ленина.

Е. ПОПОВ.
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Ш т  ^

НАПИТКИ C o S m y m
О пользе многих напит

ков мнения ученых расхо
дятся. Оспаривается, напри
мер, полезность даже столь 
распространенных напит
ков,- как чай и кофе. Я уже 
не говорю о спиртных, вред 
которых общеизвестен.

Но есть один вид напит
ков, о по.пьзе которых не 
спорят, — это фруктовые и 
ягодные соки. Все согласны, 
что и с гигиенической, и с 
биологической' точек зрения 
— это наиболее нужные и 
ценные по своему химиче
скому составу, приятные по- 
своим качествам напитки, 
напоминающие свои;и вку
сом и ароматом те п.лоды и 
ягоды, из которых они при
готовлены. Плодово-ягодные 
соки удивительно вкусны и 
ароматичны, приятны и по
лезны. Они содержат самое 
ценное, что имеется в пло

дах, фруктах, ягодах: вита
мины, сахар, органические 
кислоты, эфирные масла, 
минеральные соли, микро
элементы.

Каждый вид сока полезен 
по-своему. Наиболее бога
тыми источниками витами
на С являются шиповнико- 
вый, ежевичный, яб.чочный, 
томатный соки. В одном ста-, 
кане сока шиповника содер
жится дневная норма вита
мина С. Это же количество 
витамина С содержится в 
двух стаканах ежевичного и 
четырех стаканах томатного 
соков. Виноградный, мор
ковный, абрикосовый и сли
вовый- соки сравнительно 
бедны витаминами С. Зато 
абрикосовый и особенно 
морковный богаты витами
ном А. В большинстве соков 
содержится также' сравни
тельно большое количество

витамина Р. Вольше всего 
его в Соке шиповника, еж е
вичном, яблочном.

Все соки содержат срав
нительно много органиче
ских кислот и сахаров, ко
торые определяют их пита
тельную ценность. Боль
шинство соков мало уступа
ет по калорийности такому 
высокопитательному про
дукту, как молоко, а вино
градный даже превосходит 
его. Все соки весьма богаты 
ценными для организма ка
лийными солями, а сливо
вый сок, особенно 'с мя
котью, кроме того, способст-. 
вует нормализации работы 
органов пищеварения.

Соки, несомненно, облада
ют освежающим, бодрящим 
и- тонизирующим действием., 
Они возбуждают ■ аппетит, ' 
активируют выделение 'ци- 
щеварительных соков. Поэ

тому целесообразно их пить 
перед обедом или завтра
ком. Соки одинаково полез
ны и детям, и взрослым, и 
пожилым людям в любое 
время года. Особенно они 
нужны в. конце зимы и вес
ной, когда еще не появилась 
свежая зелень, а овощи и 
фрукты потеряли некото
рую часть витаминов в про
цессе хранения.

Наша промышленность 
выпускает самые различные 
соки. В торгующих органи
зациях Томска их изобилие. 
И нужно, чтобы в ежеднев
ном рационе каждой семьи, 
во всяком случае в зимне
весенний период они были 
обязательно!

Г . АДАМ ОВИЧ, 
доцент кафедры гигиены 

мединститута.

НОВИНКИ ЭКРАНА
о  «Идеи Ленина живут н 

побеждают» — так назы
вается второй цикл темати
ческого показа фильмов к 

.100-лети#) вождя, которые 
широко пойдут на экранах 
Томска и области в марте. 
Будут Демонстрироваться 
лучшие произведения совет
ского киноискусства о жиз
ни и деятельности В. И. Ле
нина, _ о воплощении в 
жизнь заветов Ильича.

О  В марте томичи позна
комятся с новыми работами 
киностудий страны. О са
марском периоде жизни 
М. Горького расскажет ки
нолента «Невероятный Иегу- 
диил Хламида». Самарский 
период в жизни писателя —  
это годы перелома, творче
ского становления. Горький 
в исполнении артиста В. Ко
четкова —- то беспечный, 
за'дорный шутник, • то ' дерз
кий, бесстрашный обличи
тель, то застенчивый влюб
ленный. то полный сарказма 
и гнева борец. Линия Горь- 
кий-газетчик — главная в 
сюжете фильма. Пойдет в 
марте и другой ворьковский 
фильм. По одноименной по. 
вести М. Горького студия 
его имени сняла фильм 
«Трое».

©' . . .В Комитет государ
ственной безопасности при

шел человек и заявил, что 
он является связным иност. 
ранной разведки. Так начи
нается фильм «Развязка». 
Эта кинолента рассказывает 
об остром психологическо.м 
поединке между советским 
контрразведчиком и опыт
ным, хитрым и безжалост
ным врагом. Она полна на. 
пряжения и драматизма.

0  Любители кинокомедий 
с удовольствием посмотрят 
цветной широкоэкранный 
фильм «Ангел в тюбетейке».

0  Сценарист • Ю. Федя- 
нин и режиссер В. Мусато
ва посвятили свой цветной 
киноочерк «Николай Сли- 
ченко» известному артисту 
цыганского театра «Роман». 
В фильме использованы _ от
рывки из спектаклей, в 'ко. 
торых занят Н. Сличенко, 
звучат песни и романсы в 
его исполнении.

© В дни'-школьных кани
кул учащйёей.- с интересом 
посмотрят цветной приклю
ченческий фильм «Сокрови. 
ща пылающих скал».

© В этом же месяце пов
торным выпускбм выходя-т 
на экраны «Секретная мис
сия» и «Овод».

Г. ГАЛАНОВА, 
редактор Томской об
ластной конторы кино.

проката.

Ч т о  где с л у ч и л о с ь ?

Прокатились...
В самом желании прока

титься на автомобиле нет 
ничего криминального и 
опасного. Если, кешечно, к 
этому вполне дозволенному 
желанию не примешиваются 
другие, менее невинные. К 
сожалению, именно так слу
чилось несколько дней назад 
с группой молодых людей из 
Томска. Рабочий зайода ма
тематических машин восем
надцатилетний Куренков, 
нигде не работавший Шаг- 
ляев двадцати одного года и 
их подружки — девятнад
цатилетняя Вдовина, работ, 
ница завода резиновой обу
ви, и семнадцатилетняя

Аникина, несмотря на мороз
ный день,' решили устроить 
пикник. Благо, у них был 
приятель — шофер област
ного объединения .«Меж. 
колхозстрой» Зайцев,

Взяв служебную машину 
и загрузив ее бутылками, 
веселая компания выехала 
в лес в райрн психобольни
цы. Веселились так, что 
проснулись .в той же маши
не..., на следующий день к 
вечеру. Впрочем, один — 
Шагляев ,— так и не про
снулся: он замерз. Его
собутыльники находятся в 
больнице.

Д. АЛЕКСАНДРОВ.

В  м и р е  и н т е р е с н о го

Глиссирующий пассажирский теплоход
Создан новый тип глисси

рующего судна. Он имеет 
санные обводы корпуса и 
снабжен водометным двига. 
телем.

Отсутствие таких высту
пающих частей, как, напри
мер, гребной винт, доста
точная прочность . корпуса 
дают возможность эксплуа
тировать, его на мелковод
ных реках страны, где до 
сих пор не были организова
ны перевозки пассажиров. 
Любопытна и другая деталь: 
форма корпуса и малая 
осадка судна дают возмож
ность осуществлять посадку 
пассажиров у берегов. Не 
оборудованных причалами и 
дебаркадерами.

Судно обладает отличны
ми маневровыми данными, 
и само, может легко сни
маться с мели. Благоустро
енный салон на 66 пассажи
ров удален от источника шу
ма — главного двигателя.

Между салоном и моторным 
отделением размещено ба
гажное помещение.

'Управление двигателем 
дистанционное и осущест
вляется из рулевой рубки, 
расположенной в носовой 
части судна и удобной для 
широкого обзора. Обслужи
вают теплоход два человека. 
Для переброски в отдален
ные реки новый теплоход 
можно перевозить по желез
ной дороге.

Конструкцию глиссирую
щего судна разработали по 
предложению группы изо
бретателей ' Центральное 
технико-конструкторское бю
ро совместно с Ленинград
ским институтом водного 
транспорта Министерства 
речного флота РСФСР. Се
рийное производство тепло
ходов организовано на Мо
сковском судостроительном 
и судоремонтном заводе.

А. САНИН, 
корр, ТАСС.

Москва.

f f " \ \

Сегодня по Томской 
области ожидается облачная 
с прояснениями погода, по 
юго-восточным районам ме
стами слабый снег, по ос
тальной территории без 
осадков, ветер северный, 
3—7 метров в секунду, тем
пература днем — 10—15 
градусов мороза.

В Томске температура 
днем — 10 — 12 градусов 
мороза.

■ *]

1—2 марта — облачная с 
прояснениями погода, пре
имущественно без осадков, 
во второй половине срока 
Местами снег, ветер пере
менный, 5 — 10 метров в 
секунду, температура ночью 
— 27—32 градуса мороза, 
днем — 13 — 18 градусов 
мороза. Во второй половине 
срока температура ночью — 
20—^̂ 25, днем — 10 — 15, 
градусов морока.

Зам. редактора И. А. МИЗГИРЕВ.

28 ф е в р ал я  —
«Чуж ой ребенок».

I  м арта, утром  и в еч ер о м ,— 
«Чуж ой ребенок». 

Т Е А Т Р  КУКО Л
1 м ар та  — «Заяч ья  ш кола» . 
В еселая с к а з к а  для сам ы х  

м ален ьких , н о  м огут присут- 
ство в ать  м ам ы  и папы .

Н ачало  — в 11, 14, 16 часов.

СЕГОДНЯ
в  КИНОТЕАТРАХ: 

имени М; ГОРЬКОГО
Больш ой зал  — «П одростки»

(две серии) — 8-40, 11-15,
13- 50, 16-25, 19. ' 21-35. Ф ильм 
для взрослы х.

М алый зал ~  «Ш ахм атн ая  
новелла» — 9, 10-50, 12-40,
14- 30, 16-20, 18-10, 20. 21-50.

Зал  ки н о хр о н и ки — к .100-«е-
тию  со дня рож дения В . И. 
Л енина: «Первая Б асти ли я»  — 
10-45. 19. С борник м ультипли  
кац и он н ы х  фильмЪв; «П есенка 
м ы ш онка» , «Необы кновенное. 
приклю чейие», «П риклю чения 
б уди льн ика» , «Волш ебны й с у н 
д у к » . «Честное коокоцильское», 
.«Б1илл и ’ натДые -зай ц ы »,'«Ур ок» 

9 30 )2 F)5, 14 10, 15-25,.
16 40, 17-45, 20 05. 2 М 0 .

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал  — «П одростки»

(две серии) — 9-10, 11-50.
16- 30, 19-10, 21-50. Ф ильм  для 
взро слы х . Т ем атич ески й  п о к аз  
ф ильм ов, п о свя щ е н н ы х  100-ле
тию  со д н я  рож д ен и я В. И. Л е
нина: «Дом, в котором я ж и ву»  
— 14-30.

Зелены й зал —• « Ш ахм атн ая  
новелла» — 12-10, 14-05. 16,
17- 55, 19-50, 21-45. Ж урн ал
«Ф и ти ль»  № 88.

Для детей  — «Новые при
клю чения неуло вим ы х» — 9-Ю, 
10-40.

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал — «П одростки»

(две серии) — 9-20, 12, 14-40,
17- 20, 20.

М алый зал — «Ш ахм атн ая  
новелла» — 10-50, 12-40, 16-20,
18- 10, 20, 21-50. 'К  100-летию со 
дн я рож д ен и я В. И. Л ен и н а д е
м о н стр и р у ется  ф ильм ; «С каз
о М альчиш е-Кибальчиш е»

, 9, 14-30. На удлиненном  сеан- 
' се дем о н стр и р у ется  ' филь.м 

«О рлиная криница» .
«ПИОНЕР»

Для детей  новый цветной 
сборнин м ульти п ли кац и о н н ы х 
ф ильм ов — 9-05, 10-20. 11-40, 

,13, 14-20, 15-40.' Н овая , цветн ая 
киною тмедия «Не горюЛ» — 
16-55. С еансы  д л я  в.зрослы х— 
18-40, 20-30, 22-20. ,

«СИБИРЯК»
«Вер н ость  матери» —  9-30

«Не горю й» — 11-15, 13. 18-15, 
20, 21-45. «Война и мир» (тре
тья  и ч е тв е р та я  серии) — 14-45.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«С уп р уж ес кая  ж и зн ь»  (две 
серии) — 16. Ф ильм  для в зр о с 
лы х.

ДОМ, КУЛЬТУРЫ 
ЗАВОДА «ТОМКАБЕЛЬ»

«Рож денная свободной» —
,17, 19. 21.

КЛУБ I
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Ком едианты » (две серии), 
-  15. 18. 21.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
С У Б Б О Т А , 28 ф евраля

17.00. Вам, м алы ш и! Ф ильм ы
^П ингвины », «П опры гунчик». 
17.25. Для вас, стар ш ек л ас сн и 
ки! «П аруса ю ности». 18.25. 
«Творчество том ичей». 16.50. 
Мир за  неделю . 19.10. Н овая 
ки н охрон и ка. 19^20. Т елеви зи 
онны й клуб  «Х удож еотвенная 
сам одеятельн ость» . 19.50. Науч- 
но-познаватеЯ ьны й ф и льм
«П есня в пути». 20.10. Город, в  
котором  м ы  ж ивем . 20.20. Ш ах
маты.

МОСКВА
21.00. В стречи с м астерам и

сцены . .Н ародны й .артист
РСФСР Д. Н. Ж уравлев.

ТОМСК
22.00. «Н аш и гости». ..

Комбинат „Обувщик" 
продолжает 

ПРИЕМ З АК АЗ ОВ
на женские сапожки по индивидуальным меркам.
Женские сапожки шьются на молниях и без 

молний высотой 21—26—39 сантиметров, на низ
ком, среднем и высоком каблуках.

Срок исполнения заказов — 15—25 дней.
Заказы принимаются в Доме быта по вторни

кам, четвергам и субботам.
Часы приема — с 11 до 19 час.

'• Обеденный перерыв — с 14 до 15 часов.
2— 1.

Томский институт ра
диоэлектроники и элек
тронной техники извеща
ет о смерти сотрудника 
кафедры сверхвысоких 
■ частот '

БЕЛЯЕВА 
Петра Васильевича

и выражает соболезнова
ние семье покойного.

УВАЖАЕМЫЕ '  
ТОМИЧИ!

Горбыткомбинат сообщает 
о том, что

ОТКРЫТА
новая фабрика химчистки 
и прачечная самообслужи- 
чания.

На фабрике производят 
срочную химчистку всех ви

дов одежды, химчистку и 
стирку белья методом само
обслуживания.

Фабрика работает с 10 до 
19 час..,.рбед—'С 13;ДО. 14 
час, Выходйые дни — вос
кресенье и понедельник.

Адрес фабрики: г. Томск, 
проспект Фрунзе, 168 (трил 
лейбус № 2, 3BTo6y(i № 2,' 
остановка «Ул, Шевченко»),

Коллектив редакции 
газеты «Красное знамя» 
выражает глубоко.е собо
лезнование замести1елю 
ответственного секретаря 
К. П. Багаевой по пово
ду смерти ее матери

ВОЛКОВОЙ 
Елизаветы Евгеньевны.

К300814 Заказ № 1522 '

г. Томен, типография 
областного управления 
печати,
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